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TJDFT derruba autorização para 
termelétrica usar a água do rio Melchior

PÁGINA 11

Jair Bolsonaro chama ataques a 
ministros do STF de ‘desabafos’ 

BRASILIANAS (WF) PÁGINA 9

Depois de 17 anos de 
idas e vindas, e de várias 
propostas não concreti-
zadas, a Fundação Athos 
Bulcão está próxima a 
(enfi m) receber o terreno 
público para a constru-
ção de sua sede e, assim, 
poder divulgar o traba-
lho do artista - que fi cou 
mundialmente conhe-
cido por suas estampas 
em azulejos, como o da 
Igrejinha da 308 Sul. 
O GDF enviou para a 
Câmara Legislativa o 
projeto de lei que auto-
riza a concessão de uso 
de um terreno público 
para a construção da 
sede. A ideia é assinar a 
concessão até o dia do 
aniversário de 107 anos 
do artista, em 2 de julho. 
Ao lado, o projeto do 
arquiteto Lelé Filgueiras 
para a Fundação

Pedro Guerreiro/Agência Pará

PÁGINA 12

A Câmara Legislativa do 
Distrito Federal retomou tre-
chos da Lei Vinícius Jr., que 
obriga a paralisação ou can-
celamento de jogos com atos 
racistas. A norma prevê ações 
educativas, apoio às vítimas e 
punições para torcedores.

Câmara 
do DF 
derruba 
veto à Lei 
Vinícius Jr

CPI das Bets pede 
indiciamento de 16 pessoas 
e o fi m do jogo do ‘Tigrinho’

Cresce 
apreensão 
de armas 
em 
FortalezaEstado do Pará 

lidera produção 
mundial de cacau

PÁGINA 4

PÁGINA 13

PÁGINA 11

Cultivo tem produção agrícola com recuperação de áreas

Fundação Athos Bulcão deve (enfi m) receber terreno
Fundação Athos Bulcão

CORREIO POLÍTICO 
(RUDOLFO LAGO) E PÁGINA 4

No Ceará, apresentou o 
melhor resultado de apreen-
são de armas de fogo. Um dos 
pontos principais da atuação 
das Forças de Segurança no 
combate à criminalidade é a 
apreensão e retirada de armas 
de fogo das mãos erradas.

PÁGINA 14

São Paulo 
libera 
R$ 24,5 
mi para 
saúde

JOSÉ A. MIGUEL

Economia 
pode parar 
o país

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Heleno 
fugiu da 
luta

PÁGINA 2

O Pará tem a maior produ-
tividade sustentável de cacau 
por hectare do mundo, com 
média de 847 quilos. Medi-
cilândia, maior produtor do 
país, chega a 1,1 mil quilos.

Com foco na preservação, 
o estado tem investido em sis-
temas agrofl orestais (SAFs), 
apoio técnico governamental 
e também ações contra pragas 
nas plantações do fruto.

Putin põe Kiev 
no centro das 
retaliações russas

PÁGINA 7

No último dia de de-
poimentos dos réus do 
“núcleo crucial” da denún-
cia que apura uma tentati-
va de golpe no país, o ex-
-presidente Jair Bolsonaro 
disse que acusações que fez 
de que ministros do STF 
teriam recebido dinheiro 
para fraudar as urnas fo-
ram um “desabafo”, e pe-
diu desculpas. Ele ainda 
afi rmou que as conversas 
que teve com comandan-
tes militares sobre possí-
vel Estado de Sítio eram 
cogitações apenas. Para 
advogado que acompanha 
o julgamento, depoimen-
to de Mauro Cid antes foi 
“suave na forma e duro no 
conteúdo”

José Wisnik 
fala ao 
Correio 
sobre 
música e 
literatura

PÁGINA 6

Ao celebrar o Dia dos Namorados, grupo 
Estação festeja grifes autorais românticas 

do cinema do Brasil e do mundo na mostra 
‘Eu Sei Que Vou te Amar’
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Bruno Sussekind/Divulgação

‘Eu Sei que Vou te Amar’, de Arnando Jabor: um dos fi lmes da mostra

O cantor e 

compositor Diogo 

Nogueira canta o 

amor romântico, 

o amor pelo 

subúrbio, pelo 
lugar onde se vive, 

e pelo samba em 
‘Sagrado Vol. 2’, 

seu novo álbum 
já disponível 

nas plataformas 

digitais

PÁGINA 5

2 º  C A D E R N O

Luz, 
câmera, 

romance...
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: MORRE O EMBAIXADOR DA ALEMANHA EM PORTUGAL
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 11 de junho de 
1930 foram: Príncipe Carol volta à 

Romênia para assumir o trono no 
lugar do fi lho, príncipe Miguel. Um 
indivíduo estrangeiro alvejou a tiros 

o embaixador alemão em Lisboa. 
Poincaré inclui Brasil, Peru e Uru-
guai em sua visia à América do Sul.   

HÁ 75 ANOS: PSD ENTRE GETÚLIO VARGAS E CANDIDATURA PRÓPRIA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 11 de junho de 
1950 foram: Enquanto o PSD está 
dividido entre uma candidatura 
própria e o apoio a Getúlio Vargas, 

a UDN articula o início da campa-
nha de Eduardo Gomes. Inicia-se 
a construção da avenida litorânea 
após a Niemeyer. Países da Europa 
vão debater propostas do chanceler 

francês sobre o comércio do carvão 
e do aço. Banco Internacional de 
Reconstrução e Fomento empresta 
US$ 15 milhões para a hidrelétrica 
de São Francisco.   

‘Ou se faz alguma coisa, ou o País vai parar’, diz 
economista, sobre as contas do governo

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-MOTORISTA E PASSAGEI-
ROS BALEADOS NO RIO. 
POLICIAL É MORTO EM 
BANGU. Motorista de ônibus 
e um passageiro são baleados em 
operação contra facção no RJ-Rio 
de Janeiro. Moradores relatam ti-
roteio intenso durante ação con-
tra Terceiro Comando Puro; ave-
nida Brasil e Linha Vermelha são 
fechadas. Por Cristina Camargo, 
Yuri Eiras e Francisco Lima Neto. 
A Polícia Civil do Rio de Janeiro 
realiza na manhã de terça-feira 
(10) uma operação para cumprir 
mandados de prisão e de busca e 
apreensão contra integrantes do 
TCP (Terceiro Comando Puro). 
(...) (Folha de S. Paulo) Policial do 
Bope (1º Sargento Otávio de Al-
meida Justa) é morto a tiros após 
briga de trânsito na Zona Oeste 
do Rio. Militar foi socorrido, mas 
não resistiu aos ferimentos. Por 
Priscilla Litwak. (...) (O Globo)

2-BOLSONARO FEZ ATE-
RAÇÕES NA MINUTA DO 
GOLPE. Mauro Cid: Bolsonaro 
leu e fez alterações em minuta 
golpista. Declaração ocorreu du-
rante depoimento prestado por 
ex-ajudante de ordens ao minis-
tro Alexandre de Moraes. Em de-
poimento prestado ao Supremo 
Tribunal Federal (STF), o tenen-
te-coronel Mauro Cid, ex-aju-
dante de ordens de Jair Bolsona-
ro, afi rmou que o ex-presidente 
não somente recebeu a chamada 
minuta do golpe como também 
confi rmou que fez alterações no 
texto. Para Mauro Cid, o plano 
da cúpula do Palácio do Planal-
to era anular as eleições de 2022 
para que fosse realizado um novo 

pleito. (...) (O Antagonista)

3-FORMA AUTOAPLI-
CÁVEL DE REDUÇÃO DE 
GASTOS DO GOVERNO. 
Equipe econômica chegou à 
forma autoaplicável de redução 
linear de 10% do gasto tributá-
rio. Por Luciana Casemiro. A 
equipe econômica desenvolveu 
uma forma autoaplicável de re-
duzir linearmente 10% do gas-
to tributário, que somam cerca 
de R$ 800 bilhões. No entanto, 
o acerto feito em reunião de 
domingo, na casa do presidente 
da Câmara, Hugo Motta, tira 
desse pacote a Zona Franca de 
Manaus que representa uma 
importante renúncia. (...) (O 
Globo)

4-’PRECONCEITO COM 
NORDESTINO PERSISTE 
PORQUE É CONVENIEN-
TE. Nordestinos protagonistas 
e com poder incomodam’. Por 
Edison Veiga. O jornalista poti-
guar Octávio Santiago aguardava 
um trem de Porto para Braga, em 
Portugal, quando um encontro 
inusitado mudou seus rumos aca-
dêmicos. Uma brasileira não esta-
va conseguindo comprar o bilhete 
na máquina de atendimento auto-
mático, e ele ofereceu ajuda. Em 
vez de agradecer, ela demonstrou 
espanto: “Nossa, você não é daqui 
e conseguiu”. Santiago disse então 
também ser brasileiro e, mais es-
pecifi camente, de Natal. Ela fi cou 
novamente surpresa e respondeu: 
“Você não tem cara de nordes-
tino, não parece nordestino. E 
conseguiu, está mexendo tão bem 
nessa máquina.” “Eu contrariava 

o padrão da ideia que ela tinha na 
cabeça, de como deveria ser fi si-
camente um nordestino e como 
deveria ser a conduta coerente ao 
assentado em sua cabeça”, recorda 
o jornalista. Desse episódio car-
regado de preconceito, Santiago 
surgiu a semente do livro Só Sei 
Que Foi Assim: A Trama do Pre-
conceito Contra o Povo do Nor-
deste, que acaba de ser lançado 
pela editora Autêntica. Santiago 
mapeia pontos que reforçam a dis-
criminação contra os nordestinos 
— como o estigma de que eles se-
riam inferiores ao restante do país, 
a associação do sotaque a algo cô-
mico e a própria generalização do 
Nordeste. Santiago é jornalista de 
carreira da Assembleia Legislativa 
do Rio Grande do Norte. Tam-
bém já trabalhou como chefe de 
gabinete de deputados estaduais 
e federais. (...) (BBC News Brasil)

5- A AMEAÇA DAS CON-
TAS DO GOVERNO. ‘Ou se 
faz alguma coisa, ou o País vai 
parar’, diz Salto, sobre as contas 
do governo. Para o economista, 
medidas anunciadas pelo gover-
no são positivas por amenizar 
situação ‘muito grave’, mas estão 
longe de resolver o problema fi scal 
estrutural. Por Cristiane Barbieri. 
Entrevista com Felipe Salto, eco-
nomista-chefe da Warren Inves-
timentos e colunista do Estadão. 
Para o economista, especialista 
em contas públicas, o ponto alto 
das medidas foi trazer de volta à 
mesa a revisão dos gastos tribu-
tários. O ponto fraco foi não ter 
havido cortes nas despesas públi-
cas, seja por parte do governo, seja 
pelo Congresso. Salto diz que “só 

que a política é a arte do possível e 
as medidas são “inescapáveis”. (...) 
(O Estado de S. Paulo)

6-A NEGATIVA DE ALMIR 
GARNIER. Garnier nega ter ofe-
recido tropas, mas admite reunião 
com Bolsonaro. Ex-comandante 
da Marinha foi interrogado no 
STF - Supremo Tribunal Fede-
ral - sobre trama golpista. Por 
Fabíola Perez e Letícia Casado. 
(...) (UOL) Ele nega ter coloca-
do ‘tropas à disposição’ do golpe. 
Ex-comandante da Marinha é o 
primeiro a ser interrogado no jul-
gamento no STF terça-feira, 10. 
(...) (Veja)

7-MORRE PINGO, O ‘CA-
CHORRO FÓSSIL’ de 21 anos 
que viralizou nas redes sociais. A 
tutora do animal, Andreza Ferrei-
ra, que é estudante de veterinária 
e dona de um abrigo de animais 
localizado na capital pernambu-
cana, compartilhou a notícia nas 
redes sociais. O vira-lata Pingo, 
conhecido na internet como “ca-
chorro fóssil”, morreu, nesta sema-
na, aos 21 anos, no Recife. Andre-
za contou que a causa da morte 
não pôde ser determinada. “Eu 
realmente acredito que apenas 
chegou a horinha dele. Ele partiu 
de forma rápida, tranquila, sem 
sofrimento algum”, disse a tutora. 
(...) (https://hcnoticias.com.br/)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Opinião do leitor

Namorar é...

Namorar é viver encantado e feliz. São os 
laços da ternura com o belo. São gestos suaves 
anunciando o amor. É o sorriso permanente.  É a 
tolerância oferecendo fl ores para o amanhecer. 
É a energia sublime dividindo emoções com a 
pessoa amada. 

Vicente Limongi Netto 

Brasília - Distrito Federal

Novo ‘assalto’ contra 
vulneráveis do INSS

Que País é este? 
Um olhar artístico

EDITORIAL

Descalabro com silêncio 
patrocinado pelos ‘poderes’ 
republicanos, novo assalto 
está sendo perpetrado contra 
o segmento mais vulnerável 
da sociedade. É o que denun-
cia artigo assinado pelo ad-
vogado especialista em Previ-
dência Social, professor, autor 
do livro Fraude nos Fundos de 
Pensão e mestre em Direito 
Previdenciário pela PUC-SP, 
Rômulo Saraiva, ao revelar 
que aposentados e pensionis-
tas vêm sendo ‘subtraídos’ por 
débitos automáticos (socieda-
des de crédito, clubes de be-
nefícios ou instituições finan-
ceiras) referentes a cobranças 
de serviços não contratados, 
acionados toda a vez que al-
gum dinheiro lhes cai nas já 
minguadas contas correntes.

Tais espertalhões do mer-
cado financeiro, prossegue 
Saraiva, seguem idêntico 
‘modus operandi larapius’ 
empregado por associações 
previdenciários, por meio de 
descontos mensais recorren-
tes de R$ 70, valor propo-
sitalmente não tão signifi-
cativo, para que seja ‘aceito’ 
passivamente. A única dife-
rença é que, no caso das asso-
ciações, a retirada da quantia 
ocorria de modo direto, na 
folha de pagamento do INSS. 

Essa ‘tolerância máxi-
ma’ ante a prática crimi-

nosa aproxima o INSS e os 
bancos, quando estes não 
demonstram preocupação 
alguma com a pauperização 
daqueles esquecidos da so-
ciedade. Ante o ‘catatonismo’ 
das autoridades, movimento 
solitário foi deflagrado pelo 
deputado Sidney Leite (PSD-
-AM), autor do projeto de lei 
n° 1.846, de 2025, que proíbe 
a aplicação de descontos em 
benefícios previdenciários 
associados a mensalidades 
de associações e entidades de 
aposentados. No destaque, a 
matéria remove, da chamada 
‘Lei de Benefícios’, a hipó-
tese de o INSS atuar como 
intermediário nesse tipo de 
‘desconto’, como tentativa 
de, ao menos, reduzir a inci-
dência de fraudes. Ainda que 
a iniciativa passe a ter poder 
legal, sua eficácia está longe 
de resolver o problema, em 
que pese a profusão de frau-
des, mediante transações não 
autorizadas de empréstimos 
consignados. 

Dados do Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ) 
apontam duas empresas ‘cam-
peãs’ do ranking de processos 
judiciais por descontos não 
autorizados, liderado pela 
Paulista Serviços, ou Pserv, 
que responde a 15 mil ações 
e a Aspecir Previdência, por 
outras 14 mil.

Brasília recebe, a partir 
de 12 de junho, a exposição 
“Que país é este? A câmera 
de Jorge Bodanzky durante 
a ditadura brasileira, 1964-
1985”, no Museu Nacional da 
República. A mostra, promo-
vida pelo Instituto Moreira 
Salles, propõe uma reflexão 
profunda sobre o período da 
ditadura militar brasileira a 
partir do olhar do cineasta e 
fotógrafo Jorge Bodanzky.

A trajetória de Bodanzky 
é marcada pelo compromis-
so com a documentação de 
transformações sociais, espe-
cialmente nas regiões Norte e 
Nordeste. A exposição apre-
senta uma seleção de fotogra-
fias, filmes e reportagens que 
ajudam a construir uma me-
mória visual do país em tem-
pos de censura, autoritaris-
mo e resistência. Produções 

como “Iracema, uma transa 
amazônica” e “Gitirana” dia-
logam com temas ainda pre-
sentes na agenda nacional, 
como a questão indígena, o 
direito à terra e os impactos 
ambientais do progresso.

Ao trazer esse acervo a 
público, a mostra não apenas 
resgata a história do cine-
ma político brasileiro, mas 
reafirma o papel da cultura 
como espaço de crítica e ela-
boração coletiva. A exibição 
em Brasília, cidade que guar-
da tantos símbolos do poder 
e da luta democrática, amplia 
o alcance dessas reflexões.

Mais do que revisitar o 
passado, a exposição convida 
a sociedade a refletir sobre os 
caminhos da democracia e a 
importância da arte na for-
mação de uma consciência 
crítica.

General da reserva, Augusto 
Heleno correu da raia na hora 
de depor, como réu, no processo 
que apura a tentativa de golpe de 
Estado. Optou por responder 
apenas perguntas de seu advoga-
do — na hora do combate, pre-
feriu continuar brincando como 
se estivesse num daqueles jogos 
de guerra, que simulam disputas 
entre exércitos fi ctícios.

Heleno, que chegou a ge-
neral de Exército, a mais alta 
patente da força, atuou como al-
guns de seus aliados: o deputado 
Eduardo Bolsonaro (PL-SP) foi 
para os Estados Unidos sem ter 
sido indiciado pela Polícia Fe-
deral; condenada a dez anos de 
prisão, a deputada Carla Zam-
belli (PL-SP) fugiu para não ser 
presa; o general decidiu ignorar 
perguntas que seriam feitas, por, 
entre outros, o ministro relator 
do caso, ministro Alexandre de 
Moraes, e o procurador-geral da 
República, Paulo Gonet.

Na guerra judicial, Heleno 
não demonstrou ser o mesmo 
que, como ministro do Gabine-
te de Segurança Institucional, 
volta e meia lançava bravatas, 
inclusive na direção do Supre-

mo Tribunal Federal. Em 2020, 
classifi cou de “afronta” a possi-
bilidade de o STF apreender o 
telefone de seu então chefe, Jair 
Bolsonaro.

Não exibiu também o espíri-
to de provocação que o fez, num 
encontro político, cantarolar a 
paródia de um conhecido sam-
ba — na época, afi rmou que, se 
alguém gritasse “Pega Centrão”, 
não fi caria um, mermão. No go-
verno, porém, aceitou a compa-
nhia daqueles que ironizara.

Ontem, também fi cou lon-
ge do militar que chefi ou a mis-
são militar nas Nações Unidas 
no Haiti. Num dos episódios 
mais marcantes da campanha, 
foi acusado por organizações 
de direitos humanos de ter 
usado violência excessiva num 
ataque, em 2005, à favela Cité 
Soleil, em Porto Príncipe. A 
operação chegou a ser classifi -
cada de “massacre”.

Na ocasião, seu contigente 
teria disparado mais de 22 mil 
tiros — o número de mortos é 
estimado em 70. Heleno jamais 
perdoou o então presidente Lula 
por ter sido obrigado a deixar a 
missão e voltar para o Brasil.

Diferentemente do que 
ocorreu no Haiti, Heleno on-
tem jogou na retranca, não quis 
correr riscos, evitou disparar 
qualquer tiro. No embate com 
o STF, só aceitou brincar com 
o amiguinho. Na batalha para 
tentar absolver seu cliente, o 
advogado Matheus Milanez 
disse até não ter encontrado, 
nos autos do processo, a agenda 
de seu cliente apreendida pela 
Polícia Federal.

Na agenda, Heleno fez ano-
tações que, de acordo com a Pro-
curadoria-Geral da República, 
representariam “diretrizes” para 
um golpe de Estado. Entre ou-
tros pontos, o general registrou 
apontamentos sobre a necessi-
dade de ser mantida a campanha 
contra as urnas eletrônicas. Ao 
STF, disse que o documento ti-
nha caráter pessoal, e evitou tra-
tar do nele havia escrito.

Ao fugir do confronto, He-
leno fez valer um direito cons-
titucional — o interrogatório é 
considerado pela legislação uma 
possibilidade que o réu tem para 
se defender, cabe a ele decidir se 
quer responder. Mas sua postura 
é incompatível com o próprio 

passado belicista e provocador.
Ao se recusar a responder 

perguntas que poderiam lhe 
causar constrangimento, o mi-
litar demonstrou receio do que 
poderia ser dito; impediu tam-
bém o exercício do contraditó-
rio. E ainda fugiu de questões 
mais enfáticas sobre o que disse 
em reunião ministerial realizada 
em julho de 2022.

Na ocasião, o então ministro 
fez uma pregação compatível 
com um golpe de Estado: “Se 
tiver que dar soco na mesa, é 
antes das eleições. Se tiver que 
virar a mesa, é antes das eleições. 
Depois, será muito difícil que 
tenhamos alguma nova pers-
pectiva”, disse. No depoimento, 
ele afi rmou que suas palavras 
tinham sentido fi gurado.

Apesar de todos os cuidados, 
o general escorregou ao ser per-
guntado, pelo próprio advogado, 
sobre defendera alguma ação ile-
gal. “Não havia oportunidade”, 
admitiu, para desespero de seu 
defensor, que tratou de reformu-
lar a pergunta. Na ânsia de fugir 
da fuzilaria, Heleno deu tiro 
no pé; ao correr pra debaixo da 
mesa, acabou virando-a sobre si.

Fernando Molica

O general Augusto Heleno fugiu da luta
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Prestigiando o jantar/coquetel na Casa Correio da Manhã, em Brasília, os deputados 
federais Dr. Luizinho (e), General Eduardo Pazuello e Marcelo Queiroz (d)

Bancada 
fl uminense na 
Casa Correio 
da Manhã no 
DF - Parte I

As bandeiras do Brasil e do 
Rio de Janeiro recepcionaram 
os parlamentares na entrada. 
Mais de 30 integrantes da ban-
cada do Rio confraternizaram, 
na noite de terça-feira (10) na 
Casa Correio da Manhã, ten-
do como anfi triões os jorna-
listas Ricardo Bruno (Agenda 
do Poder) e Claudio Magnavi-
ta (Correio da Manhã). 

Em tempos de polarização, 
a Casa Correio da Manhã 
retomou os velhos tempos, 
quando políticos de corren-
tes diferentes se abraçavam, 
riam e conversavam juntos. 
Tudo isso voltou a aconte-
cer, em rodas que uniam do 
vice-presidente da Câmara, 
Altineu Cortes (PL) ao lí-
der do PT, Lindbergh Farias, 
passando pelo deputado Ale-
xandre Ramagem. Enquanto 
alguns acompanhavam pela 
TV a seleção brasileira contra 
o Paraguai. Um espetáculo 
de democracia às margens do 
Lago Paranoá.

Victor Jäger

Anfi triões, os jornalistas Ricardo Bruno (e), da Agenda do Poder; 
e Cláudio Magnavita (d), do Correio da Manhã, com o deputado 
Lindbergh Farias e o diretor digital do Correio da Manhã, Tales Faria

Os parlamentares Lindbergh Farias e Júlio Lopes 
marcaram presença no coquetel/jantar na Casa 
Correio da Manhã

Magnavita, ao centro, recepcionando os amigos Dudu Reina 
(d), prefeito de Nova Iguaçu; e Rogério Lisboa (e), ex-prefeito do 
município da Baixada Fluminense

Os deputados Marcos Tavares e Max Lemos com Dudu 
Reina (d), prefeito de Nova Iguaçu, e os anfi triões Ricardo 
Bruno e Cláudio Magnavita

O vice-presidente da Câmara dos 
Deputados e presidente do PL fl uminense, 
Altineu Côrtes (e), com o vereador do Rio, 
Rafael Satiê e Bruno Bonetti, presidente do 
PL do município do Rio

O encontro foi defi nido pelo 
coordenador da bancada, o 
deputado federal Áureo Ribeiro

O abraço entre os deputados 
federais do Rio, Hugo Leal (e) 
e Lindbergh Farias (d)

Magnavita com o deputado Dimas Gadelha, 
André Ceciliano, Secretário de Assuntos Federa-
tivos e o deputado Eduardo Bandeira de Melo

O deputado Dimas Gadelha ladeado pelos 
anfi triões Ricardo Bruno (e) e Claudio 
Magnavita (d) durante o coquetel

Na seq.: o diretor de Relações Institucionais do Correio da Manhã, Sérgio Nery; 
o subsecretário da Casa Civil do RJ, Cássio Castro; o diretor-geral do Correio, 
Patrick Bertholdo; colunista do jornal, o jornalista Fernando Molica; o diretor de 
Redação Cláudio Magnavita; e o vice-presidente da TurisRio, Marco Paes 

A equipe do Correio da Manhã. As jornalistas Karoline Cavalcante e 
Gabi Gallo, com o diretor da redação do DF, Rudolfo Lago, ao centro, 
e os jornalistas Tales Faria (e) e Fernando Molica (d)

O jornalista da Globo, Pedro Figueiredo, também 
esteve prestigiando o encontro que reuniu a 
bancada fl uminense na Casa Correio da Manhã

Clima fraterno entre Bruno Bonetti, 
presidente do PL no município do Rio, 
e o deputado Alexandre Ramagem

O anfi trião Cláudio Magnavita com os 
amigos, o deputado Dr. Luizinho (e) e Patrick 
Corrêa, ex-presidente da Riotur (d)

A deputada Soraya Santos com o marido, o ex-deputado 
Alexandre Santos, junto aos anfi triões do encontro, Magnavita 
(e) e Ricardo Bruno (d)
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Bolsonaro chama ataques 
a STF de “desabafos”
Fase de interrogatórios dos réus do “núcleo crucial” termina

Por Gabriela Gallo

No segundo dia de depoi-
mentos, a Primeira Turma do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) terminou de ouvir todos 
os oito réus do “núcleo crucial” 
do plano de tentativa de gol-
pe de Estado, nesta terça-feira 
(10). Foram interrogados o 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL); o ex-ministro da Justiça 
Anderson Gomes; o ex-coman-
dante da Marinha almirante 
Almir Garnier; o ex-ministro 
do Gabinete de Segurança Ins-
titucional (GSI) general Au-
gusto Heleno; o ex-ministro 
da Defesa general Paulo Sérgio 
Nogueira; e o ex-ministro da 
Casa Civil, general da reserva 
Walter Braga Netto. Eles foram 
interrogados pelo ministro-re-
lator Alexandre de Moraes, o 
ministro do STF Luiz Fux e o 
procurador-geral da República 
(PGR), Paulo Gonet, além dos 
advogados de defesa dos réus. 

Ao encerrar os interrogató-
rios, Moraes revogou a proibi-
ção dos reús de manterem con-
tato entre si.

O general Augusto Heleno 
usou de seu direito a perma-
necer em silêncio e respondeu 
apenas aos questionamentos de 
seu advogado Matheus Mila-
nez. O advogado questionou se 
o cliente coordenou ou orien-
tou a Agência Brasileira de 
Inteligência (Abin) para que a 
agência produzisse relatórios e 
documentos com informações 
falsas sobre a eleição de 2022. 
“De maneira nenhuma. Não 
havia clima. O clima da Abin 
era muito bom”, respondeu 
Heleno. Ele posteriormente foi 
repreendido por sua defesa, que 

disse que ele deveria ter respon-
dido apenas “sim” ou “não”.

Desabafo

Durante seu depoimento, 
o ex-presidente Jair Bolsonaro 
confirmou que não conferiu 
informações ou dados em di-
versas declarações que fez du-
rante reuniões – dentre elas, de 
que os ministros do Supremo 
teriam recebido dinheiro para 
fraudar as urnas. A reunião foi 
gravada pelo ex-ajudante de 
ordens de Bolsonaro tenen-
te-coronel Mauro Cid, sem o 
conhecimento de Bolsonaro, 
e o vídeo foi encontrado pela 
Polícia Federal (PF) após as au-
toridades apreenderem os apa-
relhos eletrônicos de Cid. O 
ex-presidente da República se 
desculpou pelas falas, alegando 
que não tinha conhecimento de 

que a reunião estava sendo gra-
vada e reforçou que o que disse 
foi um “desabafo” durante o pe-
ríodo eleitoral.

“Não tem indício nenhum 
[das informações de que os 
ministros recebiam dinheiro 
para defender as urnas], senhor 
ministro. Tanto é que era uma 
reunião para não ser gravada. 
Um desabafo, uma retórica que 
eu usei. Se fossem outros três 
ocupando teria falado a mes-
ma coisa. Então, me desculpe, 
não tinha qualquer intenção 
de acusar de qualquer desvio de 
conduta os senhores”, afirmou 
Bolsonaro.

Comandantes

Na mesma linha, ele confir-
mou que agendou o encontro 
com os comandantes das For-
ças Armadas para discutir sobre 

a possibilidade de instaurar Es-
tado de Sítio como alternativa 
de recurso para os resultados 
das eleições de 2022. Porém, ele 
reiterou que convidou coman-
dantes militares por questões 
de proximidade. 

“Temos a mesma formação. 
E o militar, nas horas boas e 
ruins, está contigo. Eu não ti-
nha clima para convidar nin-
guém para discutir qualquer 
assunto. Sobrou eles, até como 
um desabafo. Eu confesso que, 
muitas coisas que eles falaram, 
eu absorvi e vi que não tinha 
mais o que fazer”, completou.

Ele ainda negou ter recebi-
do voz de prisão de qualquer 
autoridade das Forças Armadas, 
alegando que o depoimento do 
ex-comandante da Aeronáutica 
brigadeiro Baptista Júnior não 
condiz com a verdade.

Antonio Augusto/STF

Bolsonaro admitiu conversas, mas as classificações de cogitações

thronicke indicia Virgínia e 
pede fim do Jogo do Tigrinho
Por Karoline cavalcante

A senadora Soraya Thro-
nicke (Podemos-MS), relatora 
da Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) das Bets, apre-
sentou nesta terça-feira (10) 
seu parecer final, que sintetiza 
os trabalhos da comissão. Em 
um extenso documento de 541 
páginas, a parlamentar propôs 
o indiciamento de 16 pessoas, 
incluindo as influenciadoras di-
gitais Virgínia Fonseca e Deo-
lane Bezerra, além de outros 14 
investigados, entre empresários 
e representantes de plataformas 
de apostas. Ela ainda propõe a 
proibição no Brasil do “Jogo do 
Tigrinho”.

O relatório menciona o 
depoimento prestado por Vir-
gínia à CPI, no qual ela reco-
nheceu que utilizava uma conta 
“demo” — um perfil especial 
disponibilizado por empresas 
nas plataformas digitais, com 
o objetivo de gerar resultados 
positivos em jogos — para a 
realização de publicidades. Para 
Thronicke, embora a apresen-
tadora de TV tenha tentado 
mudar sua versão ao longo do 
depoimento, ficou claro que as 
“apostas” supostamente realiza-
das por ela em suas redes sociais 
“não eram reais”.

“Ao induzir em erro seus 
milhões de seguidores – que 
acreditaram que suas ‘apostas’ 
eram reais –, e obter vantagem 
indevida – em razão das apos-
tas realizadas por parte desses 
seguidores, que renderam mi-
lhões a ela e às Bets que repre-
sentou –, há indícios de que 
Virgínia tenha cometido o cri-

me de estelionato”, diz o trecho.
Virgínia, que também está 

sendo investigada por publici-
dade enganosa, compareceu à 
oitiva na qualidade de testemu-
nha no dia 13 de maio. 

A sessão foi marcada por 
diversos episódios não con-
vencionais, como a escolha de 
vestuário da interrogada — 
um moletom com a estampa 
do rosto de sua filha, produto 
comercializado por sua pró-
pria marca — e o uso de gírias 
nas suas respostas. Durante 
a audiência, o senador Clei-
tinho Azevedo (Republica-
nos-MG) chegou a fazer uma 
interrupção para solicitar uma 
foto com a influenciadora, que 
conta com aproximadamente 
53 milhões de seguidores em 
seu Instagram.

Deolane Bezerra

Para embasar a sugestão 
de indiciamento da advogada 
Deolane Bezerra, a relatora 
argumentou que a plataforma 
de apostas on-line “Zeroum-
bet”, da qual ela é suspeita de 
de ser sócia oculta, não possui 
a autorização da Secretaria de 
Prêmios e Apostas do Ministé-
rio da Fazenda para funcionar, 
apesar de divulgar ilegalmente 
essa informação.

“A ocultação da verdadeira 
condição de Deolane na em-
presa, que se viu representada 
por possíveis ‘laranjas’, com re-
passes a título de propaganda, 
pode caracterizar, também, o 
delito de lavagem de dinheiro”, 
afirma Thronicke.

Por já ter sido presa no ano 
passado durante a deflagração 

da Operação Integration, Deo-
lane foi convocada na CPI para 
prestar esclarecimentos sobre 
o seu possível envolvimento 
na promoção de apostas, bem 
como o uso de

sua imagem para legitimar 
operações financeiras ilícitas, 
conforme indicaram as investi-
gações do caso. A influenciado-
ra, no entanto, não compareceu 
à data designada à sua oitiva, 
protegida por decisão liminar 
concedida pelo Supremo Tri-
bunal Federal (STF).

Além das duas, a lista de in-
diciados também inclui Adélia 
de Jesus Soares, que é, inclu-
sive, responsável pela defesa 
de Deolane. Adélia é sócia da 
empresa Payflow, investigada 
por suspeitas de atuar fora das 
normas do Banco Central e de 
ser uma possível fachada para 
movimentações financeiras ir-
regulares. Como também foi 
amparada por decisão judicial, 
não compareceu. No dia 29 de 
abril, o empresário Daniel Par-
dim Tavares de Lima foi preso 
em flagrante por falso teste-
munho. Na ocasião, ele, que 
é sócio de Adélia na empresa 
Peach Blossom River Techno-
logy, declarou não a conhecer 
— ele também foi um dos no-
mes da lista.

O parecer estima que o 
mercado de apostas movimen-
tou entre R$ 89 bilhões e R$ 
129 bilhões, em 2024. Para 
“conter o avanço descontro-
lado das apostas on-line no 
Brasil e minimizar os danos 
aos apostadores”, apresentou 
18 projetos de lei e um pacote 
com 21 medidas. 

Edilson Rodrigues/Agência Senado

Para Soraya, Virgínia teria enganado os seus seguidores
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Consequências “para todos, 
inclusive para ele próprio”

Cid: “Suave na forma, 
duro no conteúdo”

Pouco importa Denúncia

Bolsonaro

Celular

Heleno

Quebra

Na avaliação desse advo-
gado, Mauro Cid preparou 
um testemunho “cuida-
doso, bem preparado e 
com consequências”. E 
completa: “Consequên-
cias para todos, inclusive 
para ele próprio”. Para to-
dos, especialmente para 
o general Walter Braga 
Netto, que ele aponta de 
fato como o núcleo de 
tudo o que foi discutido, e 

para Jair Bolsonaro. O ge-
neral candidato a vice de 
Bolsonaro é apontado por 
Mauro Cid como o núcleo 
mesmo da trama, fazendo 
contatos com os militan-
tes, para quem, inclusive, 
repassou dinheiro. E Bol-
sonaro porque ele afirma 
que ele, de fato, tomou 
conhecimento das coisas, 
especialmente a chama-
da “minuta do golpe”. 

Quem imaginava sessões 
tensas nos depoimen-
tos dos réus do “núcleo 
crucial” da tentativa de 
golpe, até agora se en-
ganou. O relator da ação 
penal, Alexandre de Mora-
es, que conduz os inqué-
ritos, tem usado um tom 
cordial e dado aos réus a 
chance de falar sem inter-
rupção. E nenhuma das 
testemunhas, da mesma 
forma, adotou qualquer 
viés desrespeitoso. Inclu-

sive, o ex-presidente Jair 
Bolsonaro, que depôs na 
tarde de terça-feira (10). 
Nesse sentido, chamou a 
atenção que Moraes te-
nha permitido que o te-
nente-coronel Mauro Cid, 
ex-ajudante de Ordens da 
Bolsonaro, tenha procura-
do amenizar as coisas que 
viu e de que participou, 
chegando a dizer que 
achava mais semelhan-
te a “conversa de bar” do 
que uma trama golpista. 

Para um advogado que 
acompanha o julgamen-
to de perto, isso importa 
pouco. “Mauro Cid foi su-
ave na forma e duro no 
conteúdo”, comentou o 
advogado ao Correio Polí-
tico. O que importa é que 
Mauro Cid confirmou no 
seu depoimento tudo o 
que dissera na delação.

Se tudo o que Mauro Cid 
disse e que serviu de base 
para as investigações fei-
tas pela Polícia Federal e 
se tudo isso depois am-
parou a denúncia feita 
pelo procurador-geral da 
República, Paulo Gonet, 
esse é o ponto: tudo o que 
sustenta a acusação por 
enquanto se confirma.

Bolsonaro depôs na tarde 
de terça. Respondeu de 
forma longa às perguntas. 
E acabou admitindo que 
passou pelas suas mãos, 
de fato, numa “tela”, se-
gundo ele, a “minuta do 
golpe”. Ele nega ter feito 
modificações no texto, 
mas não nega que tenha 
discutido a proposta.

“Para ele” é uma pergunta 
na qual Vilardi questiona 
se ele em algum dos mo-
mentos em que esteve 
preso usou aparelho ce-
lular e perfil nas redes so-
ciais de terceiros. E apon-
ta para a hipótese do uso 
de um perfil da mulher de 
Cid, Gabriela. Vilardi teria 
essa informação.

Mesmo tomando o cuida-
do de só responder ao seu 
advogado, o general Au-
gusto Heleno pode ter se 
complicado. Ele foi adver-
tido várias vezes para res-
ponder de forma lacônica. 
Não fez isso. E disse coisas 
como: “Não havia oportu-
nidade [de questionar as 
urnas eletrônicas]”.

Esse pode ser um trunfo 
da defesa de Bolsonaro 
no futuro. Se isso aconte-
ceu, Mauro Cid quebrou 
seu acordo com a Justiça. 
É possível que tenha sido 
assim que ele repassou 
comentários que depois 
foram parar numa repor-
tagem de capa da revista 
Veja. 

Antonio Augusto/STF

Ton Molina/STF

Moraes: condução tranquila do inquérito

Importaria pouco amenização de Cid

POR RUDOLFO LAGO
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Casa Correio da Manhã 
recebe bancada do Rio

Por Rudolfo lago, Gabriela 

Gallo e Karoline cavalcante

A repercussão do depoi-
mento do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) à Primeira Tur-
ma do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) na tarde de terça-fei-
ra (10) foi o principal assunto 
das rodas de conversa entre os 
parlamentares da bancada do 
Rio de Janeiro no Congresso, 
no coquetel oferecido na Casa 
Correio da Manhã, em Brasí-
lia. Os anfitriões do encontro 
foram os jornalistas Claudio 
Magnavita (Correio da Ma-
nhã) e Ricardo Bruno (Agenda 
do Poder).

O tom suave adotado pelo 
relator da ação penal no STF, 
ministro Alexandre de Moraes, 
durante o julgamento surpreen-
deu os parlamentares. Que 
comentavam mesmo as brinca-
deiras ocorridas, como quando 
Bolsonaro convidou Moraes 
“para ser seu vice” nas próximas 
disputas eleitorais, e Moraes rin-
do respondeu: “Declínio”.

As discussões ocorridas na 
tarde de terça no Congresso 
Nacional também foram tema 

das conversas. O primeiro vice-
-presidente da Câmara dos De-
putados, Altineu Côrtes (PL-
-RJ), comentava, por exemplo, 
que iria apresentar uma questão 
de ordem para obrigar o pre-
sidente da Casa, Hugo Motta 
(Republicanos-PB), a levar ao 
plenário o pedido de cassação 
do mandato da deputada licen-
ciada Carla Zambelli (PL-SP). 
Na véspera, Motta dissera que 
não submeteria a questão ao 
plenário uma vez que a conde-
nação de Zambelli transitara 
em julgado, por unanimidade 
na Suprema Corte. Motta re-
cuou e, na noite de terça, in-
formou que levará o caso aos 
demais parlamentares.

“Era um absurdo que essa 
decisão fosse tomada sem o 
posicionamento dos demais 
deputados”, comentou Altineu, 
elogiando o reposicionamento 
de Hugo Motta.

IOF
As discussões sobre as al-

ternativas apresentadas pelo 
ministro da Fazenda, Fernan-
do Haddad, para o aumento 
do Imposto sobre Operações 

Financeiras (IOF) também fo-
ram tema das conversas.

Na avaliação da maioria 
dos presentes, a solução alter-
nativa que Haddad apresentou 
no domingo (8) seriam talvez 
“piores” do que o próprio au-
mento do IOF. Muitos, então, 
apostavam que a nova medida 
provisória (MP), se não sofrer 
modificações, tende a ser rejei-
tada pela maioria na Casa.

Na última quinta-feira (9), a 
declaração de Motta chegou a ser 
feita neste sentido. Ele disse que o 
Congresso Nacional não possui 
qualquer tipo de compromisso fir-
mado para aprovar as modificações 
propostas pelo governo federal.

Bolsonaro
Mas foi a performance de 

Jair Bolsonaro o tema mais cor-
rente. Os parlamentares não 
têm muita dúvida do resulta-
do final do julgamento. Mas 
chamou a atenção de muitos a 
forma como os depoimentos 
ocorreram nos dois dias de tes-
temunhos dos réus.

Parlamentares ligados ao 
ex-presidente da República co-
mentavam que o tenente-coro-

nel Mauro Cid, ex-ajudante de 
ordens de Bolsonaro, teria ame-
nizado seu depoimento de tal 
forma que não conseguira com-
provar a existência do golpe. “Ele, 
sim, devia ser preso”, comentava 
um deles. “Disse na delação que 
ia provar o golpe, e não provou”.

Direita e esquerda
As diferenças políticas, no 

entanto, não reduziram a ale-
gria da confraternização. Abra-
ços e risos aconteciam entre 
parlamentares de esquerda e 
direita, mostrando que a Casa 
Correio da Manhã, assim, vivia 
de fato a representação de uma 
continuação do Parlamento, 
no qual os adversários debatem 
com respeito e amizade.

Da bancada do Rio, con-
firmaram presença no encon-
tro 30 parlamentares. Desde 
nomes ligados aos partidos 
conservadores, como o 1º vice-
-presidente da Câmara dos De-
putados, Altineu Côrtes (PL) e 
o líder do PP, Dr. Luizinho, até 
outros de esquerda e aliados do 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT), como o líder do PT 
na Câmara, Lindbergh Farias.

Julgamento do STF, IOF e Zambelli foram os temas das rodas

Foto: Victor Jagger

 Claudio Magnavita (Correio da Manhã) e Ricardo Bruno (Agenda do Poder) foram os anfitriões

O presidente da Câmara, 
Hugo Motta (Republicanos-
-PB), mudou de ideia nesta 
terça-feira (10) e decidiu man-
dar para o plenário a análise da 
perda de mandato da deputada 
Carla Zambelli (PL-SP), em 
uma vitória da oposição.

Na véspera, em São Paulo, 
Motta havia dito que não tinha 
o que fazer a respeito do caso da 
parlamentar, que está foragida 
da Justiça na Itália com manda-
do de prisão do STF (Supremo 
Tribunal Federal). Ele disse que 
a perda de mandato seria feita 
por determinação da Mesa da 
Câmara e foi alvo de críticas.

Agora Motta admite o que 
chamou de “precipitação” de 
sua parte e mudou a forma de 
lidar com o caso, o que, na prá-
tica, garantirá mais tempo para 
a deputada.

“Com relação ao cumpri-
mento da decisão acerca do 
mandado da deputada Carla 
Zambelli, darei cumprimento 
regimental. Vamos notificar 
para que ela possa se defender, e 
a palavra final será do plenário. 
Isso que vamos fazer, cumprir a 
decisão”, disse Motta, durante 

sessão de plenário nesta terça. 
Ele foi aplaudido pela oposição 
neste momento.

“Acho que houve uma con-
fusão, precipitação da minha 
avaliação. Decisão poderia ser 
cumprida pela Mesa ou pelo 
plenário. O plenário é quem 

tem legitimidade dessa Casa, 
é o plenário que decide para 
onde essa Casa vai e ele é so-
berano, está acima de qualquer 
um de nós”, completou.

Motta respondia a uma pro-
vocação do deputado André 
Fernandes (PL-CE), que disse 

ter sentimento de ter sido enga-
nado pelo presidente da Câma-
ra. Ele mencionou promessa de 
que o projeto que concede anis-
tia aos presos dos ataques golpis-
tas do 8 de Janeiro fosse votado. 
Também classificou como “de-
claração infeliz” o que Motta 
falou na véspera sobre Zambelli.

“Eu deixo aqui as minhas di-
ferenças com a Carla Zambelli, 
e ninguém aqui está dizendo o 
que ela fez ou deixou de fazer, 
mas é uma deputada federal de 
mandato e, seguindo o artido 
55 da Constituição Federal e 
seguindo o nosso regimento 
interno da Câmara dos Depu-
tados, esta Casa é quem deveria 
deliberar sobre perda de man-
dato”, disse.

Ao responder ao parlamen-
tar, Motta disse ainda que não 
mudava de opinião por causa 
da fala do deputado. Mas pelo 
que ele entendeu ter sido uma 
“confusão” de sua parte.

O filho da deputada João 
Zambelli estava no plenário no 
momento em que Motta anun-
ciou o novo entendimento.

Por Marianna Holanda 
(Folhapress)

Perda de mandato de carla 
Zambelli Motta vai para plenário

Lula Marques/ Agência Brasil

Presidente da Câmara mudou de ideia 

CORREIO BASTIDORES

Motta negocia projeto de 
anistia com ex-presidente

Bolsonaro quer mulher 
e três filhos no Senado

5% da Casa Tarcísio

Galeão na mira

Papai Noel

Paralisações

Sem encanto

O líder do PL diz que, ain-

da esta semana, o presi-

dente da Câmara, Hugo 

Motta (Republicanos-PB) 

deverá apresentar um 

projeto de anistia aos 

acusados e condenados 

por tentativa de golpe. A 

proposta, afirma, foi ne-

gociada diretamente com 

Bolsonaro. 

Segundo ele, o projeto 

representaria um substi-

tutivo ao já apresentado 

à Câmara e seria pautado 

pelo próprio Motta. Teria, 

portanto, uma atitude di-

ferente em relação à pro-

posta que tramita na Casa 

— ele se recusou a levar a 

plenário a proposta de vo-

tação de sua urgência.

Sóstenes, porém, diz não 

saber se o ex-presidente 

concordou com o projeto 

apresentado por Motta.

O ex-presidente Jair Bol-

sonaro (PL) quer, em 

2026, conseguir a eleição 

de uma bancada fami-

liar, que seria formada 

por quatro senadores que 

carregam seu sobreno-

me: a mulher, Michelle, e 

os filhos Flávio (que tenta-

rá a reeleição no Rio), Edu-

ardo e Carlos.

Cabe ao Senado definir 
impeachment de minis-

tros do Supremo Tribunal 

Federal, daí a prioridade 

definida por Bolsonaro, 
que quer defenestrar Ale-

xandre de Moraes.

No próximo ano haverá 

renovação de dois terços 

dos senadores, o que abre 

a possibilidade de a opo-

sição ter maioria na Casa. 

De acordo com o líder do 

PL na Câmara, Sóstenes 

Cavalcante (RJ), Michelle 

ainda falta definir o esta-

do em que Carlos, verea-

dor no Rio, registraria sua 

candidatura.

Michelle seria candida-

ta pelo Distrito Federal; 

Eduardo, hoje deputado 

federal licenciado, por São 

Paulo. Caso esses quatro 

integrantes do clã Bolso-

naro sejam eleitos, a famí-

lia controlaria 5% das ca-

deiras do Senado. O PT do 

presidente Lula tem nove 

senadores.

De acordo com Sóstenes, 

a intenção de Bolsonaro 

revela que ele não pensa 

em apoiar Michelle, Edu-

ardo ou Flávio para a Pre-

sidência. Afirma que o ex-

-presidente deverá lançar 

Tarcísio de Freitas (Repu-

blicanos), governador de 

São Paulo, para a disputa 

do Planalto.

Horas depois de o prefei-

to do Rio, Eduardo Paes 

(PSD) comemorar a deci-

são da Gol de transformar 

o Galeão em seu principal 

hub doméstico, vias ex-

pressas de acesso ao ae-

roporto voltaram a ser fe-

chadas em nova operação 

da polícia fluminense em 
favela da região.

“Sou meio incrédulo para 

acreditar em Papai Noel”, 

frisa Sóstenes, que nega 

conhecer a nova propos-

ta. No mês passado, ele 

apresentou substitutivo 

que concedia anistia para 

envolvidos no 8 de Janei-

ro por crimes de tentativa 

de golpe e de derrubada 

do Estado de Direito.

Na manhã de ontem, a 

UFRJ e a Fiocruz alerta-

ram funcionários e alunos 

para os problemas causa-

dos pela mobilização po-

licial. A universidade sus-

pendeu suas atividades e 

a instituição científica re-

comendou que ninguém 

fosse para o campus Man-

guinhos-Maré. 

Por falar nisso: o líder 

do PL ironiza as últimas 

declarações de Romeu 

Zema (Novo) e Ronaldo 

Caiado (União) — pré-

-candidatos à Presidência, 

os governadores de Minas 

e Goiás, respectivamente, 

têm defendido anistia a 

Bolsonaro. “Eles não en-

cantam”, resume.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Renan Olaz/CMRJ

Presidente se comprometeu a votar proposta

PL procura estado para lançar candidatura de Carlos

POR FERNANDO MOLICA
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Pix bate novo recorde, com 
280 milhões de operações

Fim de isenção do IR deve 
onerar crédito habitacional 

CORREIO ECONÔMICO

Sustentação Funding

Aceleração

Importância

Brasília

Concepção

Ao bater novo recorde na 
última sexta-feira (6), o 
Sistema de transferências 
instantâneas do Banco 
Central (BC), o popular 
Pix, atingiu 280 milhões 
de transações em 24 ho-
ras a usuários finais, supe-
rando de longe o recorde 
anterior, de 20 de dezem-
bro do ano passado, que 
apresentou 252,1 milhões 
de movimentações.   

O volume de operações 
da semana passada cor-
responde ao montante 
de R$ 135,6 bilhões, quarto 
maior da história para um 
dia. Nesse caso, o recor-
de de 20 de dezembro é 
maior, de R$ 162,9 bilhões. 
A preferência crescente do 
brasileiro pela modalidade 
contrasta com a prolifera-
ção de fraudes pendentes 
de uma solução.

O possível fim da isenção 
do imposto de renda para 
as Letras de Crédito Imo-
biliário (LCIs) vai encare-
cer os financiamentos ha-
bitacionais, já que esses 
instrumentos são uma 
das principais fontes de 
recursos para o setor.
A avaliação é da Asso-
ciação das Entidades 
de Crédito Imobiliário e 
Poupança (Abecip), em 
nota distribuída à im-
prensa.

De acordo com a associa-
ção, “alterações que au-
mentem o custo das LCIs, 
como o eventual fim da 
isenção de imposto, resul-
tam na elevação do cus-
to da moradia e podem 
comprometer o acesso à 
casa própria”. Na sequên-
cia, a entidade  acrescen-
ta que “é importante re-
forçar que a LCI não deve 
ser analisada unicamente 
sob a ótica do investimen-
to financeiro.”

A Abecip citou que as LCIs 
têm desempenhado um 
papel cada vez mais rele-
vante na sustentação do 
mercado de crédito imo-
biliário, ante um cenário 
em que a caderneta de 
poupança, tradicional fon-
te de recurso do setor, vem 
apresentando retração nos 
volumes disponíveis.

As LCIs respondem por 
17% do funding do setor, 
atrás apenas do FGTS, com 
27%, e das cadernetas de 
poupança, com 32%, con-
forme balanço da Abecip, 
divulgado no fechamento 
de 2024. Em 2022, as LCIs 
eram apenas 12%, enquan-
to FGTS respondia por 27% 
e poupanças, 39%.

O Índice de Preços ao Con-
sumidor – Semanal (IPC-S) 
acelerou em seis das sete 
capitais na primeira qua-
drissemana de junho, infor-
mou nessa terça-feira (10), 
a FGV. O índice acelerou o 
viés de alta, de 0,34% para 
0,41%, de maio para a pri-
meira quadrissemana de 
junho.

Em comunicado, O BC 
acentua que “os números 
são mais uma demonstra-
ção da importância do Pix 
como infraestrutura digi-
tal pública, para a promo-
ção da inclusão financeira, 
da inovação e da concor-
rência na prestação de 
serviços de pagamentos 
no Brasil”.

A aceleração mais expres-
siva ocorreu em Brasília 
(0,35% para 0,67%); Recife 
(0,63% para 0,86%), Salva-
dor (0,36% para 0,41%), São 
Paulo (0,39% para 0,44%), 
Porto Alegre (0,38% para 
0,41%) e Belo Horizonte 
(0,08% para 0,10%). Já o 
Rio de Janeiro apresentou 
estabilidade (0,13%).

Criado em novembro de 
2020, o Pix acumulou, no 
fim de maio, 175,47 milhões 
de usuários, conforme as 
estatísticas mensais mais 
recentes. Desse total, 159,92 
milhões eram pessoas físi-
cas; e 15,56 milhões, pesso-
as jurídicas. Somente em 
abril, o sistema movimen-
tou R$ 2,677 trilhões.

Marcello Casal Jr. - Agência Brasil

Portal Gov

 Volume de operações recorde atingiu R$ 135,6 bilhões

Sem isenção, previsão é a majoração dos financiamentos

IPCA cai de 0,43% para 0,26%, 
na passagem de abril a maio
Grupo Habitação foi o grande vilão da carestia no mês passado  

Por marcello Sigwalt

Pressionado pela elevação 
dos preços da energia elétrica 
residencial – que após, a mu-
dança, para amarela, da bandei-
ra tarifária, saltou de uma de-
flação de 0,08% para uma forte 
alta de 3,62% – o grupo de Ha-
bitação avançou 1,19%, com 
impacto de 0,18 ponto percen-
tual (p.p.), foi o grande ‘vilão’ 
da alta de 0,26% do IPCA (Ín-
dice de Preços ao Consumidor 
Amplo) em maio. 

Apesar disso, o indicador 
oficial de inflação ficou 0,17 
p.p. aquém do registrado em 
abril, que havia subido 0,43%. 

Segundo dados divulga-
dos, nessa terça-feira (10), 
pelo IBGE, o índice acumula 
variação de 2,75% no ano e de 
5,32%, nos últimos 12 meses.  

Ao avaliar a influência dos 
principais grupos de produtos e 
serviços pesquisados, o gerente 
da pesquisa, Fernando Gonçal-
ves, comenta que “se olharmos 
para os três principais grupos, 
Alimentação e bebidas, Habi-
tação e Transportes, que jun-
tos possuem peso de 57% no 

IPCA, observamos que a de-
saceleração dos alimentos, que 
saíram de 0,82% em abril para 
0,17% em maio e a queda dos 
Transportes de 0,37%, acabam 
por compensar a alta de 1,19% 
do grupo Habitação, refletindo 
no resultado final do índice ge-
ral”.

Ainda a respeito da per-
fomance da energia elétrica, 

Gonçalves entende que, “além 
do reajuste em algumas áreas 
pesquisadas e aumento nas alí-
quotas de PINS/COFINS, es-
teve vigente no mês de maio a 
bandeira tarifária amarela, com 
cobrança adicional de R$ 1,885 
na conta de luz a cada 100 
KWh consumido”.

O grupo Alimentação e be-
bidas variou 0,17% em maio, 

frente a 0,82% em abril, me-
nor variação desde agosto de 
2024, quando havia recuado 
0,44%. Para essa retração, con-
tribuíram as quedas: tomate 
(-13,52%); arroz (-4,00%), 
ovo de galinha (-3,98%) e fru-
tas (-1,67%). Subiram: bata-
ta-inglesa (10,34%);  cebola 
(10,28%); café moído (4,59%) 
e as carnes (0,97%).

Licia Rubinstein - IBGE

Alta de energia elétrica residencial em maio refletiu a mudança da bandeira tarifária 

O Banco Mundial espera 
que o ritmo de crescimento da 
economia brasileira desacelere. 
O Produto Interno Bruto (PIB) 
doméstico deve crescer 2,4% 
neste ano e 2,2% no próximo, 
o que representa uma queda de 
um terço em relação ao avanço 
de 3,4% visto no ano passado, 
conforme as novas projeções da 
organização, divulgadas nesta 
terça-feira, 10.

O menor ritmo de cresci-
mento deve ser causado pelos 
juros altos e menor apoio fiscal, 
segundo o Banco Mundial. “As 
políticas monetárias restritivas 
do País e o apoio fiscal limitado 
pesarão sobre os investimentos 
e os gastos dos consumidores”, 
alerta o organismo, com sede 
em Washington, nos Estados 
Unidos.

Por sua vez, o crescimento 
da América Latina e Caribe 
deve se manter estável em 2025 
e 2026, com índices de 2,3% e 
2,4%, respectivamente, projeta 

o Banco Mundial. 
O organismo revisou suas 

projeções para baixo de mais 
da metade das economias da re-
gião, sendo que a maioria deve 
desacelerar o passo, a exemplo 
do Brasil, exceto Argentina, 
Colômbia, Equador e Caribe.

Um dos países que sofreu 

uma revisão significativa nas 
projeções foi o México, que 
tende a ser o mais afetado pelas 
novas políticas comerciais dos 
Estados Unidos na gestão do 
presidente Donald Trump. 

O Banco Mundial projeta 
que o Produto Interno Bruto 
(PIB) mexicano cresça apenas 

0,2% em 2025, um corte de 1,3 
ponto porcentual em relação à 
projeção anterior, mas retor-
ne para um patamar de alta de 
1,1% em 2026.

“O aumento das barreiras 
comerciais e dos níveis de 
incerteza no mundo todo es-
tão pesando sobre a atividade 
comercial na América Latina 
e Caribe, principalmente no 
que diz respeito a exporta-
ções, investimentos e canais 
de confiança”, avalia o Banco 
Mundial, em relatório.

De acordo com o Banco 
Mundial, “a forte recuperação 
dos setores agrícolas do Bra-
sil e do México compensou a 
contração da atividade indus-
trial e a quase estagnação do 
setor de serviços no primeiro 
trimestre de 2025. Mas os in-
dicadores de atividade econô-
mica apontam para um cres-
cimento regional mais fraco, 
considerando-se dados até 
maio”.

País cresce 1/3 menos do que em 2024
Reprodução Banco Mundial 

Para instituição, juros altos e fiscal afetaram crescimento 

aéreas: tributária poderá impor perdas   

Índice da construção civil tem queda

Entidades que representam 
as companhias aéreas que ope-
ram no Brasil divulgaram nes-
sa terça-feira (10), uma carta 
conjunta com críticas a itens 
previstos na regulamentação da 
reforma tributária prevista. 

No texto, questionam a au-
sência de isenções que já têm 
atualmente, mudança que não 
estaria alinhada com o que 
prevê a política tributária da 
Organização da Aviação Civil 
Internacional (Oaci).

Ao comentar as repercussões 
da medida, o setor avalia que a 
manutenção da tributação sobre 
passagens e serviços de voos in-
ternacionais contraria compro-
missos assumidos pelo Brasil na 
Convenção de Chicago e pode 
gerar perdas econômicas. 

Estimativa apresentada na 
carta aponta que a nova car-
ga tributária poderá reduzir a 
demanda por passagens entre 
21% a 29% no mercado inter-
nacional e de 18% a 24% no 

doméstico, afetando até 23 mi-
lhões de passageiros por ano.

A manifestação é assinada 
pela Associação Internacional 
de Transporte Aéreo (Iata), a 
Associação Latino-Americana 
de Companhias Aéreas (Alta) 
e a Junta de Representantes das 
Companhias Aéreas no Brasil 
( Jurcaib).

Os pontos questionados e 
as recomendações de ajustes 
foram enviadas para compor 
a consulta pública sobre a re-

gulamentação da reforma.
Considerações
As entidades avaliam que 

o texto da Lei Complemen-
tar nº 214/2025, que regu-
lamenta a reforma, ignora 
precedentes legais que garan-
tem isenção de tributos como 
PIS/Cofins e ICMS sobre 
voos internacionais, susten-
tados por decisões judiciais, 
pareceres técnicos da Receita 
Federal e o princípio consti-
tucional da reciprocidade.

Em maio, o Índice Nacional 
da Construção Civil (SINAPI) 
apresentou variação de 0,43%. 
A taxa é 0,03 ponto percentual 
(p.p) abaixo da registrada em 
abril, que foi 0,46%. O acumu-
lado nos últimos 12 meses foi 
de 5,01%, resultado superior 
aos 4,74% registrados nos doze 
meses imediatamente anterio-
res. Em maio de 2024 o índice 
foi de 0,17%. Os dados foram 
divulgados hoje (10) pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 

Estatística (IBGE).
O custo nacional da cons-

trução, por metro quadrado, 
que em abril fechou em R$ 
1.818,64, passou em maio 
para R$ 1.826,53, sendo R$ 
1.051,98 relativos aos materiais 
e R$ 774,55 à mão de obra.

A parcela dos materiais 
apresentou variação de 0,51%, 
subindo 0,2 ponto percentual 
em relação a abril (0,31%). Se 
comparado ao índice de maio 
do ano anterior (-0,05%), hou-

ve aumento significativo de 
0,56 ponto percentual.

Já a parcela da mão de obra, 
registrou taxa de 0,33%. “O ín-
dice apresenta queda de 0,35 
ponto percentual em compara-
ção ao mês anterior e 0,13 pon-
to percentual em relação a maio 
de 2024 “, explicou o gerente da 
pesquisa, Augusto Oliveira.

Nordeste lidera

A Região Nordeste, com 
alta em todos os estados e acor-

do coletivo firmado em Per-
nambuco, ficou com a maior 
variação regional em maio, 
0,77%. 

As demais regiões apresen-
taram os seguintes resultados: 
0,25% (Norte), 0,32% (Sudes-
te), 0,33% (Sul) e 0,18% (Cen-
tro-Oeste). 

Com alta na parcela dos ma-
teriais e acordo coletivo firmado 
nas categorias profissionais, Per-
nambuco registrou a maior taxa 
em maio, 2,88%.

POR MARCELLO SIGWALT
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Diretor

Bolso cheio Soteldo

Gafe

SHOWS

A Fifa anun-

ciou que a final 
do Super Mun-

dial terá um 
show no interva-

lo com três atra-

ções musicais 
de países dife-

rentes: o colom-

biano J Balvin, a 
norte-americana 
Doja Cat e a ni-

geriana Tems.
O modelo de apresen-

tações musicais no inter-

valo segue o do Super 
Bowl, jogo que decide o 
campeão da NFL, princi-
pal liga de futebol ame-

ricano. A Copa do Mundo 
de 2026, com final tam-

bém nos EUA, repetirá a 
dose, conforme já anun-

ciado pelo presidente da 
Fifa.

A final do Super Mun-

dial está marcada para o 

dia 13 de julho, às 16h (de 
Brasília). A partida será no 
Estádio MetLife, em Nova 
Jersey.

O Super Mundial co-

meça no próximo sába-

do (14). A partida inau-

gural do torneio será 
entre os anfitriões do 

Inter Miami e o Al Ahly 
(EGI), no Estádio Hard 
Rock, em Miami. O due-

lo está marcado para 21h 
(de Brasília).

O Vasco anunciou seu 

novo executivo de futebol, 
o português Admar Lo-

pes, que tem passagem 
por times como FC Porto, 
AS Monaco, Lille,  Boavista 
e Bordeaux. Ele é especia-

lista em scout de atletas.

Segundo levantamento 
feito pelo GE, o Botafogo 
é a equipe brasileira que 
mais faturou com venda 
de jogadores em 2025. 
Com a venda de Igor Jesus, 
o Glorioso chegou a R$ 409 
milhões em vendas.

O Fluminense acertou a 
contratação do venezue-

lano Yeferson Soteldo, do 
Santos. Ele custou cerca 
de R$ 30 milhões por 50% 
dos direitos, além de re-

ceber um salário de R$ 1,2 
milhão por mês.

Nas redes, o Chelsea fez 
um post destacando seus 
adversários no Mundial, 
mas trocou o escudo do 
Flamengo pelo do América 
(México). Em resposta, o Fla 
comentou “Acho que vocês 
esqueceram de alguém”.

FIFA

Mundial terá shows no intervalo

CORREIO NO MUNDO

Recusa I

Violência I Violência II

Recusa II

GRETA

A ativista Gre-

ta Thunberg, 

uma das doze 
pessoas inter-

ceptadas no 

barco “Madleen”, 
que seguia com 
ajuda humanitá-

ria para Gaza, foi 
deportada em 
um avião rumo 
à França nesta ter-
ça-feira (10), informou o 
governo de Israel. Em se-

guida, ela será extraditada 
para a Suécia. Após fazer 
escala na França, o voo se-

guirá para a Suécia. 
Todos os presos por Is-

rael tentando levar ajuda 
humanitária a Gaza tive-

ram contato com cônsu-

les dos seus países, se-

gundo Israel. Eles foram 
instruídos a assinar docu-

mentos de expulsão para 
serem enviados de volta. 

Quem se recusar a 
assinar os papéis de ex-

pulsão será levado a um 
juiz. “Aqueles que se re-

cusarem a assinar os do-

cumentos de expulsão e 
a abandonar Israel serão 
levados a uma autori-
dade judicial, de acordo 
com a legislação isra-

elense, para que autorize 
sua expulsão”, afirmou 
o ministro das Relações 
Exteriores de Israel, Gi-
deon Sa’ar. 

O brasileiro Thiago Ávila, 
um dos 12 ativistas deti-
dos por Israel, continua 
preso após se recusar a 
assinar papéis de extra-

dição. Além de Thiago, 
outros sete ativistas conti-

nuam detidos e serão ou-

vidos por um juiz.

Um novo episódio de vio-

lência em uma escola da 
França reacendeu o debate 

sobre segurança nas insti-

tuições de ensino no país. 
Nesta terça (10), um aluno 
matou a facadas uma assis-

tente educacional em No-

gent, a 300 km de Paris.

O ataque teria ocorrido no 

momento em que a mo-

chila dos alunos era inspe-

cionada antes das aulas, 
segundo autoridades - me-

dida adotada após uma bri-
ga em um centro de ensino 
na capital matar um jovem 
de 17 anos em março.

“Os que se recusarem a as-

sinar os documentos de ex-

pulsão e a abandonar Israel 
serão levados a autoridade 
judicial, de acordo com a 
legislação israelense, para 
que autorize sua expulsão”, 
disse Gideon Sa’ar, ministro 
das Relações Exteriores.

Kushal Das via Wikimedia Commons

Greta foi extraditada para Suécia

Terça-feira das retaliações

Convocação da Copa América

Vladimir Putin mira Kiev no quinto dia de retaliação contra Ucrânia

Arthur Elias convocou as atletas que vão defender a Seleção Brasileira

por Igor Gielow (Folhapress)

Kiev foi o alvo principal no 
quinto dia da retaliação russa 
pelo ataque feito pelos ucrania-
nos contra sua frota de bombar-
deiros, recebendo o grosso dos 
322 drones e mísseis lançados 
por Moscou contra o vizinho.

Com isso, a guerra iniciada 
quando Vladimir Putin invadiu 
a Ucrânia em 2022 chega à sua 
terceira semana de maior inten-
sidade nos ataques aéreos. Se 
até aqui os recordes de ações en-
volviam duas centenas de arma-
mentos, agora os números vão 
de 300 a quase 500 de cada lado.

A ação contra a capital ucra-
niana foi maciça nesta terça 
(10). Sete dos dez distritos da 
cidade foram atingidos, naqui-
lo que o Ministério da Defesa 
russo disse ter sido um ataque 
contra centros de comando e fá-
bricas militares.

Kiev passou o dia com gros-
sas colunas de fumaça, e despe-
jou ao menos 120 toneladas de 

água por helicópteros para con-
ter incêndios. Ao menos uma 
pessoa morreu e a histórica ca-
tedral de Santa Sofia, no centro, 
foi danificada. Em Odessa (sul), 
uma maternidade foi atingida.

Houve, contudo, uma mu-
dança de padrão no ataque. O 
número de mísseis foi reduzido 
- chegaram a ser 40 na sema-

na passada, indo a 20 na maior 
ação da guerra, na segunda (9). 
Agora, disse Kiev, foram 7 dis-
parados e derrubados, além dos 
315 drones, 277 abatidos.

Mísseis são, na teoria, mais 
difíceis de abater do que os dro-
nes - e muito mais caros, o que 
explica seus menores números: 
um modelo de cruzeiro sai por 

R$ 6,5 milhões, ante R$ 100 mil 
aviões-robôs mais sofisticados.

O aspecto psicológico pesa: 
o bombardeio durou a noite 
toda, com moradores procu-
rando proteção em estações de 
metrô e outros abrigos. Com 
efeito, uma pesquisa divulgada 
nesta terça pelo Instituto Inter-
nacional de Sociologia de Kiev 
mostrou um arrefecimento no 
ânimo dos ucranianos.

Segundo o levantamento fei-
to com 2.004 pessoas e margem 
de erro de 2,9 pontos, 52% dos 
moradores do país são contra 
qualquer concessão territorial 
em troca da paz. Esse número 
era de 87% há dois anos.

Ao mesmo tempo, as condi-
ções draconianas apresentadas 
pelos russos para a negociação, 
não só com perdas mas tam-
bém com fim de neutralidade 
e até obrigação de realização de 
eleições, são rejeitadas por 82%, 
dando gás para a posição mais 
inflexível do governo de Volodi-
mir Zelenski.

por Igor siqueira (Folhapress)

O técnico da seleção brasileira 
feminina, Arthur Elias, convocou 
nesta as jogadoras que disputarão 
a Copa América deste ano, no 
Equador -e, antes, um amistoso 
contra a França. A lista tem Mar-
ta, 39, do Orlando Pride, e nomes 
da nova geração, como Dudinha, 
19, do São Paulo, e Jhonson, 19, 
do Corinthians, que brilharam 
nos jogos recentes. Onze joga-
doras atuam no Brasil, cinco, nos 
Estados Unidos, e sete, na Europa.

“Esta foi a lista mais difícil 
que eu fiz desde que cheguei 
aqui, por tantas atletas que há 
vindo. Mas é uma dor de cabeça 
boa. A convocação visa o resul-
tado de curto prazo. Nossa meta 
é vencer a Copa América. Vejo 
um grupo extremamente pre-
parado para a nossa missão. E 
também uma boa perspectiva de 
futuro para a Copa do Mundo 
em 2027”, disse o treinador.

Nos três jogos mais recentes, 

o Brasil venceu os Estados Uni-
dos e, duas vezes, o Japão.

O duelo com a França será 
em 27 de junho, em Grenoble. 
Depois do amistoso na França, a 
reapresentação será em 3 de julho, 
na Granja Comary, em Teresópo-
lis, onde ocorrerão os treinos até o 
embarque ao Equador, no dia 10.

A estreia do Brasil no Grupo 
B da Copa América será em 13 
de julho, contra a Venezuela. A 
chave tem ainda Bolívia, Para-
guai e Colômbia.

“Estamos colocando o Brasil 
em um protagonismo novamente 
no cenário mundial. Isso me dá 
muito orgulho”, disse Arthur Elias.

CONVOCADAS

Goleiras: Lorena (KC Cur-
rent-EUA), Cláudia (Fluminen-
se) e Camila (Cruzeiro).

Zagueiras: Tarciane (Lyon-
-FRA), Isa Haas (Cruzeiro), Kaká 
(São Paulo), Mariza (Corin-
thians).

Laterais: Fê Palermo 
(Palmeiras), Antonia (Real 
Madrid-ESP), Yasmim (Real 
Madrid-ESP) e Fátima Dutra 
(Ferroviária).

Meio-campistas: Duda 
Sampaio (Corinthians), An-
gelina (Orlando Pride-EUA), 
Ary Borges (Racing Louisville-
-EUA) e Ana Vitória (Atlético 
de Madrid-ESP).

Atacantes: Dudinha (São 
Paulo), Jhonson (Corinthians), 
Luany (Atlético de Madrid-
-ESP), Marta (Orlando Pri-
de-EUA), Gio (Atlético de 
Madrid-ESP), Gabi Portilho 
(Gotham-EUA), Amanda Gu-
tierrez (Palmeiras) e Kerolin 
(Manchester City-ING).

Reuters/Folhapress

Lívia Villas Boas / CBF

Putin colocou um alvo sobre Kiev, capital da Ucrânia

Marta está entre as convocadas para a Copa América

Negociações entre EUA e China são retomadas
Autoridades dos Estados Uni-

dos e da China retomaram nesta 
terça-feira (10) em Londres as 
negociações comerciais pelo se-
gundo dia. O objetivo é avançar 
nos controles de exportação de 
terras raras e outros produtos es-
tratégicos. A disputa sobre esses 
itens ameaça uma nova ruptura 
entre as duas maiores economias 
do mundo.

O acordo preliminar firma-
do em Genebra no mês passado 
trouxe esperança de melhora. 
No entanto, Washington acusa 
Pequim de bloquear exportações 
essenciais para setores como au-

tomobilístico, aeroespacial, semi-
condutores e defesa. Essa acusação 
reacendeu dúvidas sobre o futuro 
das negociações.

O assessor econômico da Casa 
Branca, Kevin Hassett, afirmou 
que os EUA podem suspender 
controles sobre alguns semicon-
dutores em troca de uma entrega 
mais rápida de terras raras e ímãs 
por parte da China. Esses mate-
riais são críticos para a produção 
de veículos elétricos, eletrônicos e 
equipamentos militares.

O secretário de Comércio dos 
EUA, Howard Lutnick, participa 
das negociações pela primeira vez 

nesta rodada. Sua agência supervi-
siona os controles de exportação e 
sua presença indica a centralidade 
do tema. Lutnick disse que as con-
versas “estão indo bem” e que o 
diálogo tem sido intenso.

A rodada atual ocorre após um 
telefonema raro entre o presidente 
Donald Trump e o líder chinês 
Xi Jinping, na semana passada. 
Dados alfandegários mostraram 
que as exportações chinesas para 
os EUA caíram 34,5% em maio, 
a maior queda desde o início da 
pandemia de Covid-19.

Embora o impacto sobre a 
inflação e o mercado de trabalho 

nos EUA tenha sido limitado até 
agora, as tarifas vêm afetando a 
confiança de empresas e consu-
midores. O dólar também sofre 
pressão.

As negociações são lideradas 
pelo secretário do Tesouro dos 
EUA, Scott Bessent, junto com 
Lutnick e o representante comer-
cial Jamieson Greer. O lado chinês 
é comandado pelo vice-primeiro-
-ministro He Lifeng.

Os encontros duraram quase 
sete horas na segunda-feira e fo-
ram retomados na terça-feira pela 
manhã, na Lancaster House, em 
Londres.

Neymar Pai quer usar o 
“Modelo Disney” para viabili-
zar estádio e um novo centro de 
treinamento para o Santos. Ele 
usa o modelo Disney Springs 
como exemplo para um grande 
espaço de entretenimento em 
Praia Grande. A cidade do lito-
ral de São Paulo fica a cerca de 
20 km da Vila Belmiro. 

A NR Sports fechou uma 
parceria com o Grupo Peralta 
para explorar uma área de cer-
ca de 90 mil metros quadrados 
na entrada da cidade de Praia 
Grande. O terreno fica próxi-

mo ao Litoral Plaza Shopping.
Para o projeto “parar em pé”, 

Neymar Pai entende que o San-
tos é necessário. O objetivo é unir 
as marcas Santos, Pelé e Neymar. 

A área abrigaria um estádio 
e um novo centro de treina-
mento para o elenco profissio-
nal do Santos. O clube da Vila 
Belmiro jogaria e treinaria nes-
se novo espaço de esportes e en-
tretenimento. 

O CT com cinco campos, alo-
jamento, academia e outras áreas 
seria construído em um ano, an-
tes da Copa do Mundo de 2026. 

Dois campos ficariam para o 
Santos, três na parceria entre NR 
Sports e Grupo Peralta.

Com campos e quadra po-
liesportiva, a NR Sports quer in-
centivar eventos esportivos além 
do futebol de campo. Como o 
fut7. A Kings League encantou 
Neymar.

O projeto da arena teria, no 
mínimo, 25 mil pessoas de capa-
cidade, e ainda não tem data pre-
vista. O objetivo do Neymar Pai é 
“engordar” para 35 mil.

O Santos não investiria. A 
contrapartida seria utilizar o es-

paço e estimular intercâmbio com 
clubes, atletas e empresas privadas. 
Há também a intenção de abrigar 
seleções de outros países, como na 
preparação para a Copa do Mun-
do de Futebol Feminino no Brasil 
em 2027. 

Para o dinheiro suficiente en-
trar, a área contaria com diversas 
atrações além do esporte. O proje-
to contempla centro de compras, 
hotel, restaurantes, espaço para 
shows de música e teatro e outras 
atrações itinerantes.

Por Lucas Musetti 
Perazolli (Folhapress)

Ct do santos seguirá ‘Modelo Disney’
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ONGs pedem que 
Brasil suspenda venda 

de petróleo a Israel
Embarcação com brasileiro foi interceptado pela Marinha do país

O 
O b s er vató -
rio do Clima, 
rede de 133 
ONGs e ou-
tras entidades 

voltadas ao combate contra as 
mudanças climáticas, pede que 
o presidente Lula determine a 
suspensão imediata da expor-
tação de petróleo para Israel, 
após a Marinha israelense ter 
interceptado a embarcação Ma-
dleen, que levava 12 ativistas e 
ajuda humanitária à Faixa de 
Gaza, na noite do domingo (8).

A bordo do barco, que inte-
gra a iniciativa conhecida como 
Flotilha da Liberdade, estavam 
a ativista climática sueca Greta 
Thunberg e o ativista brasileiro 
Thiago Ávila.

“Lula já condenou o genocí-
dio israelense na Faixa de Gaza, 
mas o petróleo exportado pelo 
Brasil e por outros países abaste-
ce a máquina de guerra de Bin-
yamin Netanyahu [primeiro-
-ministro de Israel]”, diz a nota. 
Segundo a rede de ONGs am-
bientalistas, o governo brasileiro 
reagiu corretamente à intercep-
tação, mas pode fazer mais.

A organização cita um 
relatório divulgado em agos-
to de 2024 pela ONG Oil 
Change International que 
colocou o Brasil como o 
quarto maior fornecedor de 
petróleo cru a Israel, ao lado 
da Nigéria. De acordo com 
os dados, o Brasil foi respon-
sável por 9% do suprimento 
de petróleo de Israel desde o 
início da guerra na Palestina.

Conforme dados do Mi-
nistério do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços, 
também citados no comunica-
do do Observatório do Clima, 
o petróleo foi o produto que o 
Brasil mais exportou para Israel 
em 2024. O total enviado che-
gou a US$ 216 milhões (cerca 
de R$ 1,2 bilhão).

“O petróleo que polui o 
planeta também ajuda a causar 
o massacre ao povo da Pales-
tina. Não existe justiça climá-
tica sem proteção aos direitos 
humanos. Uma comunidade 
internacional incapaz de pa-
rar uma limpeza étnica acon-
tecendo em tempo real diante 
dos olhos de todos não será 
tampouco capaz de lidar com a 
crise do clima”, diz a nota.

Brasileiro detido
O barco Madleen, inter-

ceptado pelas Forças Armadas 
de Israel na noite de domingo 
(8), chegou na segunda-fei-
ra (9) ao porto israelense de 
Ashdod, próximo a Tel Aviv. 
A embarcação carregava o ati-
vista brasileiro Thiago Ávila e 
a sueca Greta Thunberg, além 
de outras dez pessoas.

O Madleen faz parte da 
Flotilha da Liberdade, inicia-
tiva humanitária que tentava 
romper o bloqueio israelense 
a Gaza e entregar suprimentos 
aos palestinos no território, que 
vivem sob constante bombar-
deio de Tel Aviv.

Na noite de segunda, a orga-
nização confirmou que os 12 tri-
pulantes estão detidos em Israel e 
que devem ficam em um centro 
de detenção em Ramleh a não 
ser que concordem com a depor-
tação imediata. Israel divulgou 
fotos de Greta e Ávila desem-
barcando no porto de Ashdod, e 
disse que todos os ativistas rece-
beriam exames médicos.

As Forças Armadas de Is-
rael receberam ordens do mi-
nistro da Defesa, Israel Katz, 
de mostrar aos ativistas um 
vídeo de 43 minutos com 
imagens do ataque terrorista 
do Hamas contra Israel em 7 
de outubro de 2023, estopim 
para o conflito atual. Segundo 
Katz, a tripulação do Madleen 
se recusou a assistir o vídeo.

“Os membros da flotilha an-
tissemita fazem vista grossa para 
a verdade e provam, mais uma 
vez, que eles preferem os assassi-
nos do que os assassinatos e con-
tinuam a ignorar as atrocidades 
cometidas pelo Hamas contra 
mulheres e crianças judias e is-
raelenses”, disse o ministro.

Israel, que em seus comuni-
cados oficiais se refere ao Ma-
dleen como “o iate das selfies”, 

disse ainda que os suprimentos 
a bordo do barco seriam confis-
cados e entregues aos palestinos 
“por meio de canais humanitá-
rios de verdade”.

“Tentativas não autorizadas 
de violar o bloqueio [de Gaza] 
são perigosas, ilegais e preju-
dicam esforços humanitários”, 
disse o Ministério das Relações 
Exteriores de Israel. “Pedimos 
que todos ajam de maneira 
responsável e enviem ajuda 
humanitária por meio de me-
canismos legítimos, evitando 
provocações. Existem formas 
de entregar ajuda à Faixa de 
Gaza, e elas não envolvem sel-
fies no Instagram.”

Por volta das 15h30 de se-
gunda, a irmã de Thiago Ávila 
disse em comunicado que ainda 
não tinha contato com o ativis-

ta. O Madleen partiu da Itália 
em 1º de junho com uma quan-
tidade simbólica de alimentos e 
remédios com destino a Gaza, 
que enfrenta uma grave crise 
humanitária após Israel blo-
quear a entrada de ajuda por 
quase três meses, entre março e 
maio deste ano.

Desde então, a quantidade 
de suprimentos que entra no 
território palestino é conside-
rada muito inferior ao necessá-
rio por organizações como as 
Nações Unidas. Além disso, a 
entrega de ajuda tem sido mar-
cada por ataques de soldados 
israelenses contra palestinos 
que se reúnem nos pontos de 
entrega de comida, com deze-
nas de mortos.

Com o fim do bloqueio, 
a entrega de ajuda vem sendo 
administrada pela recém-criada 
GHF (Fundação Humanitária 
de Gaza, na sigla em inglês), 
um grupo privado americano 
presidido por um reverendo 
evangélico conservador que 
começou a operar com apenas 

quatro pontos de distribuição. 
Anteriormente, a ONU ope-
rava 400. As Nações Unidas 
e outros grupos humanitários 
se recusam a trabalhar com a 
GHF, acusando a fundação de 
parcialidade e partidarismo.

‘Um escândalo’
Enquanto isso, a pressão in-

ternacional sobre Israel aumen-
ta. Nesta segunda, o presidente 
da França, Emmanuel Macron, 
disse que o bloqueio a Gaza é 
“um escândalo” e “uma vergo-
nha”. Ele pediu um novo ces-
sar-fogo, a libertação dos reféns 
em poder do Hamas e a “rea-
bertura das rotas humanitárias” 
no território palestino sitiado.

Macron disse ainda que a 
França “está vigilante” e acom-
panha de perto o caso do Ma-
dleen seis dos tripulantes são 
franceses, incluindo uma euro-
deputada. Já o Ministério das 
Relações Exteriores da Tur-
quia disse que a interceptação 
do barco pelas Forças Armadas 
de Israel “é uma clara violação 

do direito internacional” a 
Flotilha da Liberdade afirma 
que a abordagem aconteceu 
em alto-mar, não em águas ter-
ritoriais israelenses.

Itamaraty
O Itamaraty se manifestou 

sobre o caso na madrugada de 
segunda. “O governo brasileiro 
acompanha com atenção a inter-
ceptação, pela Marinha israelen-
se, da embarcação Madleen, que 
se dirigia à costa palestina para 
levar itens básicos de ajuda hu-
manitária à Faixa de Gaza e cuja 
tripulação, composta por 12 ati-
vistas, inclui o cidadão brasileiro 
Thiago Ávila”, diz a nota.

A pasta mencionou a liber-
dade de navegação em águas 
internacionais, pediu ao gover-
no israelense a libertação dos 
tripulantes detidos e destacou 
a necessidade de que Israel re-
mova imediatamente todas as 
restrições à entrada de ajuda 
humanitária em território pa-
lestino.

Em um vídeo publicado 
nas redes sociais de Ávila no 
domingo, ele pede que a popu-
lação pressione o governo bra-
sileiro a romper relações com 
Israel. “Se você está vendo este 
vídeo, isso significa que eu fui 
detido ou sequestrado por Is-
rael ou outra força cúmplice no 
Mediterrâneo”, afirmou. “Nesse 
caso, eu peço a vocês para pres-
sionar o meu governo e os go-
vernos de meus companheiros 
para que sejamos libertos e para 
que as relações com Israel sejam 
rompidas.”

A sueca Greta Thunberg 
também publicou um vídeo se-
melhante. “Se você está vendo 
esse vídeo, fomos interceptados 
e sequestrados pelas forças is-
raelenses ou forças que apoiam 
Israel”, afirma. “Eu peço a todos 
os meus amigos, familiares e 
companheiros que pressionem 
o governo sueco para libertar a 
mim e aos outros o mais rápido 
possível.”

Com informações de 
Victor Lacombe (Folhapress)

Reuters/Folhapress

O iate de bandeira britânica “Madleen” atracado próximo a um barco militar no porto de Ashdod
Reprodução/X @israelmfa Reprodução/X @israelmfa

Thiago Ávila, ativista brasileiro, registrado ao chegar em Israel Greta Thunberg no avião para retornar à Suécia

“Tentativas não autorizadas são 
perigosas, ilegais e prejudicam 
esforços humanitários”

Ministério das Relações Exteriores de israel
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Fundação Athos 
Bulcão deve (enfi m) 
receber terreno

Depois de 17 anos de 
idas e vindas, e de 
várias propostas não 

concretizadas, a Fundação 
Athos Bulcão está próxima a 
(enfi m) receber o terreno pú-
blico para a construção de sua 
sede e, assim, poder divulgar 
o trabalho do artista - que fi -
cou mundialmente conheci-
do por suas estampas em azu-
lejos, como o da Igrejinha da 
308 Sul.

Após cumpridas as etapas 
de autorizações dos órgãos 
responsáveis pelo Patrimônio 
Histórico e da realização de 
audiência pública, há quase 
um ano, na última segunda-
-feira (9) o governador Iba-
neis Rocha (MDB) enviou à 
Câmara Legislativa o projeto 

de lei que autoriza a concessão 
de uso de um terreno público 
para a construção da sede da 
Fundação Athos Bulcão.

O imóvel, com área de 
1.225 metros quadrados, 
está localizado no Setor de 
Divulgação Cultural (SDC) 
- no chamado Eixo Ibero-A-
mericano, área nobre de Bra-
sília voltada para instituições 
culturais.

Atualmente, a Fundação 
Athos Bulcão funciona em um 
espaço alugado na 510 Sul. A 
nova sede permitirá ampliar as 
ações da entidade. A concessão 
terá prazo de 35 anos, poden-
do ser prorrogada por igual 
período. Em contrapartida, 
a Fundação será responsável 
por todas as despesas relati-

vas ao projeto arquitetônico, 
construção, licenciamentos e 
tributos, além da obtenção das 
autorizações necessárias junto 
aos órgãos competentes.

Projeto ganhou 
urgência

Ontem, a presidente da 
Fundação, a jornalista Márcia 
Zarur, esteve na Câmara Le-
gislativa do DF para articular 
a aprovação da proposta. “O 
projeto já foi lido e deve passar 
com facilidade, com o apoio 
de todas as vertentes políticas”, 
disse ela à “Brasilianas”.

Entre os deputados - se-
gundo Márcia Zarur -, há a 
expectativa de que a votação 
aconteça na próxima semana, 
porque já obteve o pedido 
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presidente da entidade. Ao 
enviar o texto para a Casa 
legislativa, Ibaneis Rocha 
disse atender “a uma de-
manda de décadas dos res-
ponsáveis por manter vivo 
o legado de Athos Bulcão”.

Nova sede já 
está desenhada 
desde 2009

O projeto da nova sede 
foi assinado pelo arquiteto 
João Filgueiras Lima, o Lelé, 
colaborador de longa data 
de Athos Bulcão e o mesmo 
arquiteto que projetou os 
hospitais da Rede Sarah em 
todo o país. Ele projetou o 
espaço em 2009.

A estrutura inclui um 
teatro/auditório com 180 
lugares, salas multiuso, café, 
loja, museu e galeria, com 
coberturas onduladas for-
mando uma grande clara-
boia que iluminará o salão 
de exposições.

Passada a (esperada) con-
cessão, a próxima etapa será 
a de levantar fundos para 
a edifi cação do projeto. O 
projeto de Lelé Filgueiras 
deve custar R$ 8 milhões. O 
prédio proposto por ele para 
ser a sede da fundação ocupa 
70% do lote. Nos restantes 
30%, foram previstos jardins 
que se integram à área da ad-
ministração e um café.

Fundação Athos Bulcão

Projeto do arquiteto Lelé Filgueiras 
para a Fundação Athos Bulcão

Fundação Athos Bulcão

Divulgação/Sepan-DF

O artista Athos Bulcão, que faria 107 anos 
no próximo dia 2 de julho

William França brasilianas.cm@gmail.com

Mamulengo é patrimônio no DF
Do Nordeste para a capital, 
espetáculo tornou-se 
tradição na região

Por Thamiris de Azevedo

O Mamulengo, que faz par-
te de uma tradição brasileira 
de teatro de bonecos, tornou-
-se, na última terça-feira (10), 
patrimônio cultural imaterial 
do DF. O ato foi concretizado 
pelo Conselho de Defesa do 
Patrimônio Cultural, da Secre-
taria de Cultura do DF, durante 
a 28ª reunião ordinária do cole-
giado. Segundo a pasta, levou-
-se em consideração que Bra-
sília é a localidade com maior 
número de brincantes do Brasil 
fora do Nordeste.

Dados levantados com a 

Associação Candanga de Tea-
tro de Bonecos do DF, reve-
lam que na região há cerca de 
15 grupos. Walter Cedro, um 
dos fundadores da Associação, 
conta à reportagem que o Ma-
mulengo chegou no Brasil com 
os portugueses, e no DF com os 
construtores da cidade.

“Os operários brincavam 
com bonecos nos momentos de 
descanso. Desde então, o Ma-
mulengo cresceu e se espalhou 
por todo o DF. Embora tenha 
raízes nordestinas, aqui essa 
manifestação ganhou novos so-
taques e temas, que refl etem a 
diversidade cultural da capital. 

Esses bonecos dialogam com 
questões urbanas, ambientais e 
sociais do Centro-Oeste, sem 
perder o espírito de brincadei-
ra, mas com senso crítico, pois 
é característica da nossa tradi-
ção”, afi rma.

� iago Francisco é “brincan-
te” do gupo Fuzuê, criado há 18 
anos no DF. O termo é utiliza-
do para designar as pessoas que 
conduzem os brinquedos. Em 
entrevista ao Correio da Manhã, 
ele ressalta que o Mamulengo 
chega em lugares que o circuito 
cultural não alcança.

“O Mamulengo tem essa 
abrangência, a gente acaba 
chegando em onde o circuito 
cultural não chega. Nós apre-
sentamos em praças, feiras, es-
paços alternativos, nas escolas e 
em espaços comunitários. Essa 

também é uma característica 
forte da brincadeira, e eu acho 
que isso nos distingue de outras 
formas de expressão cultural”.

Gerações
� iago também explica que 

os bonecos dos espetáculos são 
feitos a partir da madeira Mu-
lungu, e passados de geração 
em geração.

“Os bonecos geralmente 
são confeccionados de uma 
madeira chamada Mulungu. 
Ela é bem leve, fácil de talhar 
e macia para esculpir. Nós 
também construímos os brin-
quedos, mas na brincadeira do 
Fuzuê, a gente tem muitos bo-
necos herdados de outros mes-
tres brincantes. Alguns são até 
mais velhos que eu, que tenho 
40 anos”, relata.

Alice Lira/Divulgação

O mamulengo chegou ao DF pelos candangos

Desde 2008, a entidade tenta obter o espaço 
para construir sua sede. Projeto enviado pelo 
GDF ganhou urgência na Câmara Legislativa 
ontem. A ideia é assinar a concessão até o dia do 
aniversário de 107 anos do artista, em 2 de julho

de urgência para votação. Tão 
logo aprovado pelos deputados 
distritais, o projeto vai à sanção 
do governador Ibaneis Rocha.

“Estamos na expectativa 

que até o dia 2 de julho, quan-
do o artista Athos Bulcão 
completaria 107 anos, pos-
samos ter a conclusão deste 
longo processo”, completou a 

DF cria ‘Cadastro Mais Protetor’ para mapear 
quem cuida de cães e gatos na capital

O Diário Ofi cial do Dis-
trito Federal (DODF) des-
ta segunda-feira (9) trouxe 
a publicação da Portaria nº 
02/2025, que institui o Ca-
dastro Mais Protetor. A me-
dida visa identifi car e mapear 
protetores voluntários e enti-
dades da sociedade civil que 
atuam exclusivamente na pro-
teção de cães e gatos no DF.

O cadastro é uma etapa 
preliminar do Programa Mais 
Protetor e tem como obje-
tivo reunir informações de-
talhadas sobre a atuação dos 
protetores, como número de 
animais acolhidos, estrutura 
disponível, tempo de dedica-
ção e principais desafi os en-
frentados.

A iniciativa foi articulada 
junto ao Governo do DF pelo 
deputado distrital Daniel Do-
nizet (MDB), reconhecido 
por sua atuação na defesa dos 
direitos dos animais. “Esse é 
um passo essencial para dar 
visibilidade a quem está na 
linha de frente e garantir que 

Jornalistas do ‘Correio da Manhã’ 
recebem homenagem da CLDF

Dia de festa para os jor-
nalistas do DF. A proponen-
te da homenagem, deputa-
da distrital Doutora Jane 
(MDB) destacou o papel 
crucial da imprensa na fi s-
calização dos Poderes e no 
combate à desinformação no 
país, enfatizando o compro-
metimento dos profi ssionais 
da comunicação com a im-
parcialidade e transparência.

“Os jornalistas têm uma 
importância absurda na nos-
sa vida e o papel da Câmara 
Legislativa é valorizá-los e 
honrá-los. Cada um de vocês 
que faz esse bom jornalis-
mo consolida a democracia 
e fortalece as instituições”, 
frisou.

A jornalista e fundado-
ra do Prêmio Engenho de 
Comunicação, Kátia Cubel, 
presente na cerimônia, tam-
bém ressaltou o mérito da 
imprensa como ferramenta 
contra a censura, apesar dos 
constantes ataques aos co-

Ivan Felix/Brasilianas

Os jornalistas Rudolfo Lago e William França, do “Correio 
da Manhã”, com os diplomas de louvor

as políticas públicas cheguem 
a quem realmente precisa”, afi r-
mou o parlamentar.

A expectativa é que o formu-
lário de cadastro seja disponibi-
lizado já na próxima semana no 
site da Secretaria Extraordinária 
de Proteção Animal (SEPAN).

Quem pode se cadastrar:
• Protetores voluntários maio-
res de 18 anos, residentes no 
DF, com atuação direta e contí-
nua com cães e gatos;
• Entidades sem fi ns lucrativos 
sediadas no DF ou na RIDE, 

com atividade comprovada na 
causa animal.

Os dados reunidos serão utili-
zados para subsidiar a formulação 
de programas, ações e parcerias 
futuras, além de permitir o acesso 
prioritário a serviços promovidos 
ou apoiados pela SEPAN.

“O Cadastro Mais Protetor 
reconhece o trabalho de quem 
cuida, muitas vezes com poucos 
recursos, mas com muito amor. 
Vamos juntos fortalecer essa 
rede de cuidado e proteção aos 
nossos animais”, completou Da-
niel Donizet.

municadores. “Seguimos nessa 
profi ssão, com muita coragem, 
resiliência, emoção, compro-
misso e orgulho de fazer parte 
dessa imensa comunidade de 
profi ssionais. Nós temos feito 
do jornalismo uma trincheira 
de resistência para a democra-
cia, a ética, a transparência e a 
liberdade de imprensa.”

Entre os homenageados 
na cerimônia, estavam o dire-
tor da Sucursal de Brasília do 
“Correio da Manhã”, Rudolfo 
Lago (que completará 40 anos 
de jornalismo, em julho), e este 
colunista, que assina “Brasilia-
nas” desde abril do ano passado 
e que completou 37 anos de 
profi ssão em março.

Cães e gatos 
que são 
acolhidos por 
entidades 
poderão 
receber 
benefícios e 
ajuda do GDF
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O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) recebeu o Selo Ouro 
do Programa Brasileiro GHG 
Protocol, em reconhecimento 
aos esforços para medir, reduzir 
e compensar as emissões de ga-
ses de efeito estufa (GEE). 

A conquista reforça o com-
promisso da Corte com a sus-
tentabilidade e a posiciona 
como referência entre os órgãos 
públicos do país.

O GHG Protocol é a me-
todologia internacional mais 
utilizada no mundo para in-
ventário de carbono e, no 
Brasil, é certificada pela Fun-
dação Getulio Vargas (FGV). 
A certificação só foi possível 
porque o STF cumpriu crité-
rios rigorosos. 

O Espaço Cultural STJ re-
cebeu, na terça, o lançamento 
do livro Temas de Processo Ci-
vil – Estudos em Homenagem 
ao Ministro Franciulli Netto. 
O evento aconteceu das 18h30 
às 21h, na sede do Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ).

A obra é coordenada pelo 
ministro Moura Ribeiro e tem 
prefácio do ministro Humber-
to Martins. Entre os 25 juristas 
que participam do livro, estão 
os ministros Mauro Campbell 
Marques, Benedito Gonçalves, 
Ricardo Villas Bôas Cueva, 
Rogerio Schietti Cruz, Eliana 
Calmon (aposentada), Castro 
Meira (aposentado), Sidnei Be-
neti (aposentado) e Jorge Mussi 
(aposentado).

Com o objetivo de reco-
nhecer, valorizar e incentivar as 
boas práticas, o compromisso 
com a democracia e a dedica-
ção à Justiça Eleitoral, o Tribu-
nal Superior Eleitoral lançou o 
Prêmio Justiça Eleitoral — vol-
tado para juízas e juízes elei-
torais, servidoras e servidores, 
colaboradoras e colaboradores, 
cidadãs e cidadãos — e o Selo 
de Qualidade Eleitoral, dire-
cionado aos tribunais regionais 
eleitorais. As inscrições vão até 
30 de junho. Uma Comissão 
Julgadora será responsável por 
avaliar as iniciativas, conside-
rando critérios como compro-
metimento, esforço, superação, 
dedicação e efeitos gerados no 
processo eleitoral e na JE. 

STF recebe 
Selo ouro 
por ações de 
sustentabilidade

Homenagem 
ao ministro 
Franciulli 
Netto

Justiça 
Eleitoral e Selo 
de Qualidade 
Eleitoral

STF STJ TSE

O Tribunal de Contas da 
União fez auditoria operacio-
nal na Agência Nacional de 
Transportes Terrestres para 
avaliar a metodologia de cálcu-
lo do sustaining em desestati-
zações ferroviárias. Sustaining, 
ou Capex recorrente, são os 
investimentos frequentes para 
comprar bens de capital, como 
motor de locomotiva ou tri-
lhos, com o objetivo de manter 
e preservar os ativos existentes, 
garantindo a continuidade e a 
qualidade dos serviços de trans-
porte. A auditoria avaliou se a 
metodologia vigente de cálcu-
lo do sustaining ferroviário da 
ANTT é adequada para a pro-
jeção de investimentos frequen-
tes em bens de capital.

Falhas em 
estimativa 
sobre bens 
ferroviários

TCU

CORREIO NACIONAL

3 mil novas bolsas 

Atenção especial em transição

Direitos e autonomia a catadores

Regularização fundiária

Internet de alta velocidade no Brasil

A Comissão Nacional de 

Incorporação de Tecno-

logias no Sistema Unico 

de Saúde (Conitec) abriu 

nesta segunda-feira (9) 

uma consulta pública 

para receber opiniões da 

população a respeito da 

inclusão da semaglutida 

nos serviços públicos de 

saúde. 

A substância, que é o prin-

cípio ativo do Ozempic e 

do Wegovy, se tornou fa-

mosa pelo potencial ema-

grecedor, apesar de ter 

sido desenvolvida inicial-

mente para o tratamento 

do diabetes. 

Esse efeito se dá por-

que a semaglutida é um 

agonista do hormônio 

intestinal GLP-1, ou seja, 

uma molécula que ativa 

o receptor cerebral desse 

hormônio, equilibrando a 

produção de insulina do 

organismo e produzindo 

a sensação de saciedade.

A consulta pública faz 

parte da avaliação da 

prescrição do Wegovy 

2,4 mg para pacientes 

com obesidade, mas que 

também tenham históri-

co de doença cardiovas-

cular e mais de 45 anos.

O Ministério da Saúde 

vai ofertar 3.500 bolsas 

para ampliar o número 

de profissionais especia-

listas com foco nas regi-

ões mais desassistidas do 

país. A medida, que visa 

incentivar a atuação de 

médicos especialistas no 

SUS, faz parte do progra-

ma Agora Tem Especia-

listas voltado à redução 

do tempo de espera por 

consultas, exames e cirur-

gias. O anúncio foi realiza-

do nesta terça-feira (10), 

durante coletiva. “O foco 

é fortalecer a Residência 

Médica, que considero o 

padrão-ouro na formação 

de especialistas”, desta-

cou Padilha.

O Brasil recebeu, na se-

gunda, a VII Cúpula Ener-

gética de Juventude do 

Brics. O encontro ocorreu 

no Palácio da Justiça e 

reuniu jovens formulado-

res de políticas públicas, 

autoridades e profissio-

nais do setor para debater 

os grandes desafios en-

volvidos na transforma-

ção das matrizes energé-

ticas globais e no avanço 

da produção de energias 

renováveis. O MJSP foi 

representado pela secre-

tária de Acesso à Justiça, 

Sheila de Carvalho, na 

sessão de alto nível da cú-

pula, sobre o papel do for-

talecimento dos direitos e 

das garantias na constru-

ção de políticas climáticas 

mais inclusivas. 

O ministro do Trabalho e 

Emprego, Luiz Marinho, 

defendeu o fortalecimen-

to da atuação dos cata-

dores de materiais reci-

cláveis como eixo central 

da transição ecológica no 

Brasil. 

A declaração foi feita 

durante reunião com a 

Aliança Internacional dos 

Catadores de Resíduos, 

realizada na sede da Mis-

são Permanente do Brasil 

junto às Nações Unidas, 

em Genebra, na Suíça. O 

encontro contou com a 

participação de represen-

tantes do governo federal, 

da Organização Interna-

cional do Trabalho (OIT) e 

do Movimento Nacional 

dos Catadores de Mate-

riais Recicláveis (MNCR).

Mais famílias brasileiras 

serão beneficiadas com 
os títulos de posse de 

suas casas com autoriza-

ção da liberação de mais 

R$ 8,8 milhões com o ob-

jetivo de viabilizar regu-

larização fundiária pela 

Secretaria Nacional de 

Periferias, do Ministério 

das Cidades, pelo Novo 

PAC – Periferia Viva.

Municípios dos estados 

do Ceará, Bahia, Rondô-

nia, São Paulo e Minas 

Gerais, serão contempla-

dos, beneficiando 7.698 
famílias. 

A regularização dos imó-

veis é um passo funda-

mental para viabilizar 

ações de urbanização e 

infraestrutura nas perife-

rias.

Mais de 3 mil escolas pú-

blicas já contam com 

internet de alta velocida-

de , beneficiando direta-

mente mais de 400 mil 

estudantes com acesso 

à conectividade e novas 

oportunidades de apren-

dizado. A marca foi atin-

gida nesta semana, com 

a rápida ampliação do 

projeto Aprender Conec-

tado , que, até menos de 

um ano atrás, somava 177 
escolas conectadas. A ex-

pansão tem sido acelera-

da em todos os estados e 

regiões do país, especial-

mente em áreas de difícil 

acesso. Na Região Norte , 

por exemplo, já são 1.140 

escolas conectadas. 

Divulgação

Substância é o princípio ativo do Ozempic e Wegovy

Conitec abre consulta sobre 
inclusão da semaglutida

6,3 mil crianças resgatadas do 
trabalho infantil em 2 anos

Entre 2023 e abril de 2025, 
6.372 crianças e adolescentes 
foram retirados pelo governo 
federal de situações de trabalho 
infantil em todo o Brasil.

Do total de resgatados, o 
levantamento do Ministério do 
Trabalho e Emprego (MTE) 
aponta que 86% dos casos en-
volviam as piores formas de ex-
ploração do trabalho infantil, 
ou seja, atividades com graves 
riscos ocupacionais e sérios 
prejuízos à saúde e ao desenvol-
vimento integral de crianças e 
adolescentes.

A divulgação dos dados pelo 
Ministério do Trabalho e Em-
prego (MTE) é parte das ações 
da Semana de Combate ao Tra-
balho Infantil, quando ocorre 
o Dia Mundial e Nacional de 
Combate ao Trabalho Infantil, 
nesta quinta-feira (12).

Os registros da Inspeção 
do Trabalho, do Ministério do 
Trabalho e Emprego (MTE), 
apontam a tendência de au-
mento do trabalho infantil. En-
quanto em 2023 foram 2.564 
crianças e adolescentes identi-
ficados e afastados do trabalho 
infantil, em 2024 o número su-
biu para 2.741.

Considerando os quatro 
primeiros meses deste ano,  são 

1.067 crianças e adolescentes 
afastados do trabalho preco-
ce, o que equivale a 38.93% de 
todo o ano passado.

Os meninos representaram 
74% dos casos, enquanto as me-
ninas corresponderam a 26%.

Na faixa etária de até 13 
anos, foram identificados 791 
crianças e adolescentes em si-
tuação de trabalho infantil.

Entre os adolescentes de 
14 e 15 anos, foram registra-
dos 1.451 casos. O maior nú-

mero de afastamentos ocor-
reu na faixa etária de 16 e 17 
anos, com 4.130 adolescentes, 
a maioria envolvida em ativi-
dades classificadas como das 
piores formas de trabalho 
infantil ou consideradas pre-
judiciais ao desenvolvimento 
físico, psicológico, moral e 
social.

As principais atividades 
econômicas em que o traba-
lho infantil foi constatado 
nesse período incluem o co-

mércio varejista, o setor de 
alimentação, oficinas de ma-
nutenção e reparação de veí-
culos automotores, além da 
agricultura e pecuária.

O Dia Mundial de Comba-
te ao Trabalho Infantil foi insti-
tuído em 2002 pela Organiza-
ção Internacional do Trabalho 
(OIT), quando se conheceu o 
primeiro relatório global sobre 
o trabalho infantil, durante a 
Conferência Internacional do 
Trabalho naquele ano.

86% dos casos envolviam as piores formas de trabalho
TRT

Os meninos representaram 74% dos casos, enquanto as meninas corresponderam a 26%

Nesta terça-feira (10), faz 
cinco anos que a pernambu-
cana I.F., 42 anos, resolveu dar 
um basta na dor que a atormen-
tava. Ela viu, na ocasião, uma 
reportagem sobre os Alcoóli-
cos Anônimos (AA) que, em 
2020, completava 85 anos. I.F. 
se identificou com as histórias 
que foram narradas e resolveu 
buscar informações. 

“Naquele dia, acordei e 
comecei a beber pela manhã. 
Eu estava passando por mui-
tos problemas. Era pandemia”. 
Ela, que havia enfrentado uma 
separação e começou a beber 
inicialmente apenas esporadi-
camente, se viu dependente. 

Hoje, garante que partici-
par das reuniões do grupo, que 
se organiza como uma “irman-
dade” com outras pessoas que 
vivem o mesmo problema, mu-
dou o rumo de sua vida. “Sirvo 
a mulheres que estão em situa-
ções de vulnerabilidade como 
eu estava”.

Quando o AA completa 
90 anos de criação, I.F espera 
que alguém com dependên-

cia de bebida alcóolica tam-
bém conheça sua história e 
procure ajuda. “Eu peguei o 
número, mandei uma men-
sagem e me enviaram o link 
de uma reunião virtual”. Ela 
entrou numa reunião só com 
mulheres.

 “Ouvi-las falar sobre aque-
las questões, sem dúvida, foi 
o ponto-chave para eu ficar e 
querer essa recuperação dentro 
do Alcoólicos Anônimos”.

Ela garante que a partici-
pação no grupo salvou-a “da 

destruição”. I.F. também par-
ticipa de reuniões tradicionais 
mistas.

Segundo o A.A., o núme-
ro de reuniões de composição 
feminina aumentou 44,7%, 
comparando o período pré e 
pós-pandemia. Hoje são cerca 
de 65 reuniões de composição 
feminina, presencial e online, 
com participação de mulheres 
de todo o país.

A Irmandade do AA foi 
criada nos Estados Unidos no 
ano de 1935. Para participar 

das reuniões, não há custos. 
A ideia é que as pessoas nos 
grupos compartilhem suas 
experiências para ajudar uns 
aos outros a se recuperar do 
alcoolismo.

A presidente da Junta de 
Serviços Gerais de Alcoóli-
cos Anônimos do Brasil ( JU-
NAAB), Lívia Pires Guima-
rães, afirma que, no caso das 
mulheres, o uso de álcool é sub-
notificado e invisibilizado.

 “Quando é uma mulher, 
esse estigma aumenta e é carre-
gado de adjetivos pejorativos. 
O ambiente em que a mulher 
costuma beber frequentemente 
é sua casa. Então, fica invisibili-
zado”, avalia a psicóloga. 

Ela observa, porém, que 
durante a pandemia e com as 
reuniões virtuais, as mulheres 
conseguiram encontrar um 
caminho e um espaço para ter 
acesso à Irmandade Alcoólicos 
Anônimos. “A partir do conta-
to online, começaram a ir para 
o presencial também, ou per-
manecer nos dois. E aí o movi-
mento começou a aumentar”.

aa têm maior participação feminina
Freepik

Número de reuniões com mulheres aumentou 40%
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Foi sancionada a lei que per-
mite ao governo contratar em-
préstimo de US$ 90,3 milhões 
com o Banco Interamericano 
de Desenvolvimento.

O recurso será usado para 
financiar o Programa de Mo-
dernização da Gestão Fiscal. A 
norma foi publicada no Diário 
Oficial do estado de Goiás.

A autorização permite que 
o Executivo avance nos trâmi-
tes para viabilizar o crédito. 
Entre as etapas estão a análise 
do banco, o envio ao Senado e 
o fechamento dos projetos. A 
estimativa é que o contrato seja 
assinado em 2026. O valor to-
tal da ação será de US$ 100,4 
milhões, com contrapartida 
estadual de US$ 10,1 milhoes. 

A Feira Estadual da Agricul-
tura Familiar e Turismo Rural 
reuniu 65 expositores durante 
a 32ª edição da Feira Interna-
cional de Turismo do Pantanal, 
entre os dias 5 e 8 deste mês. 

O evento atraiu mais de 
90 mil visitantes ao Centro de 
Eventos do Pantanal, em Cuia-
bá, com destaque para a comer-
cialização de produtos e articu-
lações de negócios locais.

A feira foi organizada pela 
Secretaria de Agricultura Fami-
liar e pela Empresa Mato-gros-
sense de Pesquisa, Assistência e 
Extensão Rural, com apoio do 
Serviço de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas e da Fede-
ração do Comércio. O evento 
teve como foco os produtores.

O estado registrou cresci-
mento de 11,7% no faturamen-
to do turismo entre janeiro e 
março deste ano, segundo le-
vantamento da Federação do 
Comércio de São Paulo com 
dados do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE).

O estado ficou entre os seis 
com maior alta no país, que 
teve aumento geral de 5,8% no 
mesmo período.

A movimentação financeira 
do setor no Brasil chegou a R$ 
55,4 bilhões no trimestre, su-
perando o recorde anterior, de 
R$ 52,5 bilhões em 2024. Em 
Mato Grosso do Sul, o desem-
penho é associado ao ecoturis-
mo, pesca, eventos regionais e 
maior conectividade aérea.

Empréstimo 
será usado para 
modernizar 
gestão estadual

Mais de 90 mil 
pessoas
visitam feira
de produtores

Turismo tem 
alta de 11,7%  
no primeiro 
trimestre

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL

A Academia Buriti con-
cluiu uma pesquisa com usuá-
rios para medir a qualidade dos 
serviços prestados. O estudo 
apontou que 90,2% dos servi-
dores avaliaram os equipamen-
tos como bons ou ótimos

A academia funciona no 
prédio anexo ao Palácio do 
Buriti e atende gratuitamente 
trabalhadores do governo do 
Distrito Federal (GDF).

O local oferece aulas varia-
das e exames de bioimpedância. 
O espaço conta com mais de 2 
mil alunos cadastrados.

O levantamento reuniu da-
dos sobre perfil, rotina de uso, 
motivos para permanência e 
sugestões. Os resultados serão 
usados para orientar melhorias.

Servidores 
aprovam 
Academia
do Buriti

DISTRITO FEDERAL

Câmara do DF derruba 
veto à Lei Vinícius Jr.

A Câmara Legislativa do 
Distrito Federal (CLDF) der-
rubou o veto parcial do gover-
no do DF à Lei Vinícius Jr. (PL 
nº 429/23), que estabelece me-
didas rigorosas de combate ao 
racismo em eventos esportivos.

Com a decisão, partidas 
poderão ser interrompidas 
imediatamente ou até cancela-
das em casos de manifestações 
discriminatórias. A norma, 
proposta pelo deputado Max 
Maciel (PSOL), havia sido san-
cionada com vetos em 2024.

O Executivo alegou na épo-
ca que trechos do texto feriam a 
separação de poderes ao incluir 
atribuições de sua competência.

Os dispositivos restabele-
cidos definem ações concretas, 
como campanhas educativas 
obrigatórias e um protocolo 
detalhado para lidar com de-
núncias de discriminação. 

Entre as principais mudan-
ças está a obrigatoriedade de 
paralisar jogos assim que hou-
ver atos racistas identificados.

Se a conduta partir de um 

grupo de torcedores ou for re-
incidente, o evento poderá ser 
encerrado definitivamente.

A lei prevê a notificação 
imediata às autoridades compe-
tentes, incluindo o Ministério 
Público, a Defensoria Pública 
e o Conselho Distrital de Pro-
moção da Igualdade Racial.

O texto ainda determina 
a divulgação ampla de políti-
cas de apoio às vítimas, com 
informações disponíveis em 
telões, alto-falantes e materiais 
impressos nos estádios. Funcio-
nários e prestadores de serviço 
deverão passar por capacitação 
para reconhecer e agir contra 
atos discriminatórios.

A regulamentação da lei, 
que deve ser feita pelo governo 
em até 14 dias, definirá os deta-
lhes da aplicação das medidas.

A proposta foi batizada em 
referência ao jogador Vinícius 
Jr., do Real Madrid, alvo cons-
tante de ataques racistas em jo-
gos na Europa. A legislação pas-
sa a valer em todos os estádios e 
arenas esportivas do DF.

Audiência discute 
terminal na UnB
Mateus Lincoln

A Câmara Legislativa do 
Distrito Federal realiza hoje 
(11), às 19h, uma audiência pú-
blica para debater a construção 
de um abrigo terminal rodoviá-
rio na Universidade de Brasília 
(UnB). O evento ocorre no 
auditório do Instituto de Ciên-
cia Política (Ipol), no campus 
Darcy Ribeiro, e contará com 
a presença de representantes da 
comunidade universitária, da 
Secretaria de Transporte e Mo-
bilidade e da sociedade.

A proposta busca enfrentar 
problemas como longas filas na 
Rodoviária do Plano Piloto e a fal-
ta de integração no transporte até 
a UnB. A universidade é atendida 
pela linha 110, que transporta cer-
ca de 18 mil estudantes por dia, 
embora mais de 50 mil pessoas 
circulem no campus diariamente.

“A quem a UnB foi destina-
da? Lá, existem 3 mil vagas para 
carros e ela fica numa região em 
que a periferia não alcançava. 
Nos últimos 15 anos, o perfil 
dos alunos mudou e as neces-
sidades também”, disse Maciel. 

Carolina Curi/Agência CLDF

Iniciativa é organizada pelo deputado Max Maciel (Psol)

CORREIO CENTRO-OESTE

Gastronomia

Internacional

Cesta

Espetáculo

Deputados Prefeita

Cotas

Comunicação

Esporte

Saúde

O governador Mauro 

Mendes (União) e uma 

comitiva do Governo de 

Mato Grosso visitaram na 

terça-feira (10) o “GovTech 

Osaka”, agência responsá-

vel pela transformação di-

gital dos serviços públicos 

da cidade japonesa.

O encontro buscou co-

nhecer as estratégias 

adotadas por Osaka para 

otimizar atendimentos à 

população por meio de 

plataformas digitais, pro-

movendo mais eficiência 
na gestão pública.

Na visita, foram apre-

sentados os avanços im-

plementados em Osaka 

desde 2020, quando a 

cidade passou a priorizar 

soluções digitais no aten-

dimento aos cidadãos.

A iniciativa surgiu a partir 

da necessidade de adap-

tação após a pandemia 

de Covid-19, com foco na 

conectividade entre cida-

dãos e administração pú-

blica, uso de aplicativos, 

integração entre municí-

pios e proteção de dados 

dos usuários.

Participaram secretários 

e deputados estaduais e 

representantes do Minis-

tério Público de Contas.

O Festival Internacional de 

Cinema e Vídeo Ambien-

tal (Fica) em Goiás lança 

seu 1º Guia Gastronômico 

com 15 estabelecimen-

tos e pratos inspirados no 

Cerrado. O evento acon-

tece até domingo (15). O 

público vota em catego-

rias como sabor e atendi-

mento. Os melhores serão 

premiados.

A Universidade Estadu-

al de Mato Grosso do Sul 

participa da One Ocean 

Science 2025, parte da 

Conferência das Nações 

Unidas sobre os Ocea-

nos, em Nice, na França. 

O professor Lúcio Flávio 

Sunakozawa foi convida-

do para coordenar uma 

mesa e apresentar sobre 

educação oceânica.

O custo da cesta bási-

ca em Anápolis caiu em 

maio, segundo o Núcleo 

de Estudos e Pesquisas 

Econômicas da Universi-

dade Estadual de Goiás 

(Nepe|UEG). O valor pas-

sou de R$ 879,63 em abril 

para R$ 877,71 no mês se-

guinte, o que representa 

62,51% do salário mínimo 

líquido vigente no país.

A Universidade Estadu-

al de Mato Grosso do Sul 

(UEMS) promove, hoje 

(11), às 15h, no auditório 

do Bloco G da unidade de 

Dourados, a aula-espetá-

culo “Com a Palavra, o Po-

eta!”. A atividade inicia o 

circuito estadual do proje-

to realizado com recursos 

da Lei Paulo Gustavo.

Valparaíso (GO) recebe 

no sábado (14) a 9ª edi-

ção do programa Deputa-

dos Aqui, promovido pela 

Assembleia Legislativa 

de Goiás. A ação será na 

Praça do Centro Polies-

portivo, no Céu Azul, com 

serviços gratuitos como 

consultas, exames e aten-

dimentos jurídicos.

A prefeita de Campo 

Grande (MS), Adriane Lo-

pes (PP), recebeu ontem 

(10) a princesa Kako de 

Akishino, do Japão, em 

celebração aos 130 anos 

de relações diplomáticas 

entre os dois países. A ce-

rimônia foi realizada no 

Clube de Campo da Asso-

ciação Nipo Brasileira.

A Secretaria de Ciência, 

Tecnologia e Inovação de 

Mato Grosso (SECITEC) 

abriu um processo sele-

tivo com 1,1 mil vagas em 

16 cursos técnicos gratui-

tos, com ações afirmati-
vas para negros, indíge-

nas, quilombolas, pessoas 

com deficiência e estu-

dantes de escola pública. 

Inscrições vão até dia 12. 

A Secretaria de Economia 

do Distrito Federal (SEEC/

DF) iniciou a revisão do 

Manual de Comunicação 

Oficial, lançado há dois 
anos. As sugestões serão 

recebidas durante um 

mês por formulário envia-

do aos e-mails funcionais, 

com o objetivo de atuali-

zar o conteúdo e melhorar 

a compreensão.

Cuiabá (MT) recebe nes-

te sábado (14) o Festival 

Paralímpico, com início 

às 8h no Complexo Dom 

Aquino. A programação 

segue até o meio-dia e 

oferece vivência em es-

portes adaptados para 

crianças e jovens com de-

ficiência (PCD). A ação é 
promovida pela prefeitura 

com apoio de parceiros.

Servidores da área de se-

gurança do Distrito Fede-

ral podem se inscrever, até 

sexta-feira (13), na primei-

ra edição da Conferência 

iLab-Segurança 2025. O 

evento será realizado em 

Brasília, de 1º a 3 de julho, 

e vai reunir representan-

tes estaduais, federais e 

de organizações civis.

Divulgação/Secom-MT

Comitiva conhece modelo de serviços públicos digitais

Mato Grosso visita centro 
digital em Osaka, no Japão

TJ derruba outorga para 
uso da água do Melchior

Por Thamiris de Azevedo

A poucos dias da Audiência 
Pública para debater o proje-
to de uma Usina Termelétrica 
(UTE) em Brasília, que acon-
tecerá no dia 17, o projeto so-
freu um grande revés. O Tribu-
nal de Justiça do DF cassou as 
duas licenças prévias cedidas 
pela Agência Reguladora de 
Águas, Energia e Saneamen-
to Básico do Distrito Federal 
(Adasa) para a Termo Norte, 

que autorizava, desde que cum-
pridos outros compromissos, o 
uso das águas do mega poluído 
rio Melchior, no resfriamento 
da usina.

A Ação Civil Pública foi 
proposta em março pelo Ins-
tituto Internacional Arayara. 
A entidade alegou que haveria 
uma série de irregularidades 
nos atos administrativos que 
autorizaram o uso dos recursos 
hídricos. Em entrevista à repor-
tagem, o diretor presidente do 

Instituto, Juliano Bueno, expli-
ca que a motivação partiu da 
constatação de que os estudos 
utilizados pela Adasa têm mais 
de 13 anos e não refletem a rea-
lidade atual do rio.

“A ação contém análise téc-
nica e jurídica que demonstra 
que foram utilizados dados 
hidrológicos e meteorológicos 
desatualizados e insuficientes 
para se dimensionar de maneira 
adequada os impactos da utili-
zação da água no meio ambien-

te. Há uma alta concentração 
de mercúrio e outros metais pe-
sados, e se o rio fosse utilizado 
para resfriar as caldeiras, pode-
ria significar a potencial emis-
são destes perigosos elementos 
químicos tóxicos na atmosfera 
de todo o DF, especialmente 
em Samambaia, Ceilândia, Ria-
cho Fundo, Recantos das Emas, 
Asa Sul, Lago Sul e Park Way”, 
afirma.

Para o especialista, o caso 
mostra a importância, segundo 
ele cada vez maior, de produção 
de estudos e análises técnicas 
para subsidiar demandas jurídi-
cas que tragam resultado afeti-
vo na defesa do meio ambiente 
e do clima.

Outro lado

Em nota, a Termo Norte 
afirmou que as outorgas para 
uso da água na UTE Brasília 
foram obtidas com base em 
critérios técnicos e ambientais 
rigorosos.

“Os pareceres da Adasa 
atestaram a viabilidade do pro-
jeto. A empresa vai avaliar as 
medidas cabíveis para reverter 
a decisão. A Termo Norte res-
salta que a captação no rio Mel-
chior é mínima, com retorno 
de 95% da água tratada”.

Termo Norte recorrerá da decisão que prejudica projeto da usina
Movimento Salve o Rio Melchior

Há risco de que poluentes do rio sejam jogados na atmosfera
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Até esta quarta-feira (11), 
o Procon do Acre, em parce-
ria com a Vigilância Sanitária, 
promove a Operação Afrodite, 
com foco no Dia dos Namo-
rados. A ação fiscaliza hotéis, 
motéis, comércios e restauran-
tes em todo o estado, incluindo 
municípios do Alto Acre.

As equipes verificam pre-
ços, formas de pagamento, va-
lidade dos produtos, condições 
sanitárias e se há exemplar do 
Código de Defesa do Consu-
midor disponível. A operação 
também orienta consumidores 
e empresários sobre os direitos 
e deveres previstos na lei.

O Procon alerta para cuida-
dos em compras e reservas. A 
nota fiscal deve ser exigida.

A Justiça Federal do Pará 
indeferiu um pedido do Mi-
nistério Público Federal para 
suspender liminarmente o con-
trato de créditos de carbono 
firmado entre o estado e a Coa-
lizão Leaf. O acordo, assinado 
em setembro do ano passado, 
prevê a venda de ativos ambien-
tais mediante redução compro-
vada do desmatamento.

Segundo a Companhia de 
Ativos Ambientais e Participa-
ções (CAAP), o documento é 
um pré-acordo sem transação 
efetiva, dentro da legalidade.

A decisão da 9ª Vara Fede-
ral destaca o compromisso com 
salvaguardas socioambientais e 
com a Consulta Livre, Prévia e 
Informada (CLPI).

Manaus teve apenas 13 
roubos a ônibus em maio, uma 
redução de aproximadamente 
82% em relação ao mesmo pe-
ríodo de 2024. Os dados foram 
apresentados pelo Sindicato 
das Empresas de Transportes 
de Passageiros do Amazonas 
(Sinetram) e pela Secretaria 
de Segurança Pública estadual 
(SSP-AM), que atribuem o re-
sultado ao trabalho conjunto 
do Núcleo de Repressão a Rou-
bos no Transporte Coletivo 
(NURCC) e da Polícia Militar.

O secretário Vinícius Al-
meida destacou que a capital 
já teve mais de 200 ocorrências 
em um único mês. 

Em junho, até o momento, 
apenas um caso foi registrado.

Procon realiza 

fiscalização 
para o Dia dos 
Namorados 

Justiça nega 
suspensão
a créditos
de carbono

Roubos a 
ônibus em 
Manaus caem 
82% em maio

ACRE PARÁ AMAZONAS

O governo do Tocantins, 
pelo Departamento Estadual 
de Trânsito (Detran), realiza 
até sexta (13), a 1ª Semana Es-
tadual de Trânsito, iniciativa 
criada pela Lei nº 4.474/24 
para alertar sobre segurança no 
trânsito e reduzir acidentes.

A programação da campa-
nha inclui blitzes, palestras, ro-
das de conversa e atividades em 
diversos municípios.

Segundo o presidente do 
Detran, Willian Gonzaga, a 
ação visa engajar toda a socieda-
de para um trânsito mais seguro 
e humano. A campanha sucede 
o Maio Amarelo, que mobili-
zou quase 40 mil pessoas no 
estado. As ações ocorrerão em 
Palmas e cidades do interior.

Semana de 

Trânsito com 
foco em 

segurança 

TOCANTINS

Desmate e queimadas 
caem no Amazonas

O Instituto de Proteção 
Ambiental do Amazonas 
(Ipaam) divulgou redução nos 
índices de desmate e focos de 
incêndio no estado em maio 
de 2025. A área desflorestada, 
segundo análise da Agência 
Amazonas, diminuiu 21% na 
comparação com o mesmo mês 
do ano anterior, passando de 
12,2 mil para 9,6 mil hectares. 

Os alertas de devastação 
caíram 38%, com 1,7 mil regis-
tros contra 2,7 mil em 2024. As 
ocorrências de calor diminuí-
ram 37,5%, de 40 para 25.

Os dados são monitorados 
pelo Programa Brasil Mais, fru-
to de parceria entre o Ipaam e 
o Ministério da Justiça e Segu-
rança Pública, que utiliza ima-
gens de satélite de alta precisão.

A estrutura do Centro de 
Monitoramento Ambiental 
(CMAAP) contribuiu para 
os resultados. O órgão conta 
com painéis que acompanham 
diariamente mudanças na co-
bertura vegetal, propriedades 
rurais cadastradas e unidades 

de conservação. O sistema per-
mite identificar rapidamente 
alterações no território.

A região de Apuí lidera o 
ranking municipal com mais 
de 4 mil hectares desmatados, 
seguido por Lábrea (1,3 mil ha) 
e Novo Aripuanã (851 ha).

Já nas cidades de Manicoré 
registrou o maior número de 
focos de calor (14), à frente de 
Autazes (3) e Iranduba (2). 

Conforme divulgado pela 
Agência Amazonas, infrações 
ambientais podem gerar multas 
de R$ 5 mil por hectare devas-
tado, valor que dobra em casos 
de incêndio criminoso.

Segundo a legislação, quei-
madas não autorizadas em áreas 
agrícolas acarretam penalida-
des de R$ 3 mil por hectare.

A população pode denun-
ciar irregularidades pelo What-
sApp da Gerência de Fiscaliza-
ção (92) 98557-9454.

O Ipaam mantém opera-
ções integradas com órgãos de 
segurança para coibir delitos 
contra o meio ambiente.

Roraima entrega 500 
escrituras a moradores

O governo de Roraima rea-
liza, nesta quarta-feira (11), a 
entrega de 500 escrituras públi-
cas para moradores de seis con-
juntos habitacionais na capital, 
em Boa Vista (RR).

A ação, coordenada pela 
Companhia de Desenvolvi-
mento de Roraima (Code-
saima), ocorrerá na Escola 
Estadual Militarizada Irmã Te-
resa Parodi, localizada no bair-
ro Vila Jardim, a partir das 15h.

Serão beneficiados os mo-
radores dos residenciais Vila 
Jardim, Manaíra, Uailã, Auaris, 

Makunaíma e Pérola. Eles fo-
ram contemplados com a Por-
taria 1248/2023 do Ministé-
rio das Cidades, que quitou os 
imóveis da Faixa 1 do programa 
Minha Casa Minha Vida com 
mais de 50% das parcelas pagas.

A medida foi complemen-
tada por um acordo entre o go-
verno estadual, a Caixa Econô-
mica Federal e o 1° Cartório de 
Imóveis de Boa Vista, que dis-
pensou o pagamento de taxas.

Os moradores comprova-
ram a regularidade junto à Cai-
xa pelo ação Aqui Tem Dono.

Divulgação/Codeisama

Ações beneficiam famílias de seis conjuntos habitacionais
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Atletas do Programa Ta-
lentos Esportivos, da Se-
cretaria de Estado de 
Esporte e Lazer do Pará, 
conquistaram 12 meda-
lhas e um troféu por equi-
pe na XXIV Copa Olim-
píada Internacional de 
Ginástica Artística.
O evento foi realizado em 
Montevidéu, no Uruguai, 
e reuniu participantes de 
vários outros países da 
América do Sul.
A delegação paraense 
contou com 20 atletas, 
que competiram em di-
versas categorias, entre 
elas a Escuela (pré-infan-

til), nas modalidades solo 
e salto. O grupo garantiu 
cinco medalhas de ouro, 
três de prata e quatro de 
bronze. O ouro por equipe 
foi conquistado na cate-
goria Escuela.
No panorama individu-
al, Pérola Daiana Pereira 
venceu no Nível 1 da mes-
ma categoria. Geovana 
Andrade ficou com a pra-
ta, enquanto Elisa Delga-
do Torres e Marina Melo 
dividiram o bronze.
As vitórias reforçam a atu-
ação do programa esta-
dual, voltado à formação 
de jovens atletas.

O governo do Acre lan-
çou duas licitações volta-
das para obras em Sena 
Madureira. A primeira é 
para construir a Casa do 
Produtor Rural, com or-
çamento de R$ 698 mil. A 
segunda prevê melhorias 
nos ramais Xiburema e 
Olho d’Água, com investi-
mento de R$ 2,5 milhões, 
para facilitar o tráfego.

A Universidade do Estado 
do Pará teve seis projetos 
aprovados no Programa 
de Educação pelo Trabalho 
para a Saúde Digital, pro-
movido pelos ministérios 
da Saúde e da Educação. As 
ações serão desenvolvidas 
a partir do segundo semes-
tre nos campi de Belém, 
Ananindeua, Cametá, Ma-
rabá, Santarém e Tucuruí.

Com 234 ações, o Departa-
mento Estaduald e Trânsi-
to de Tocantins ficou em 
6º lugar no ranking na-
cional do Maio Amarelo, 
alcançando quase 40 mil 
pessoas com palestras, 
blitzes e eventos. A cam-
panha reforçou a impor-
tância da prudência com 
o tema: “Desacelere, seu 
bem maior é a vida”.

Famílias afetadas por in-
cêndio em Santana (AP) 
receberam apoio do go-
verno do Amapá via pro-
grama Acolher, com kits 
de alimentos, apoio psi-
cológico e inclusão no 
Renda para Viver Melhor. 
Ação é coordenada pela 
Secretaria de Assistência 
Social do estado (SEAS)

A Procuradoria-Geral do es-
tado do Acre (PGE/AC) pror-
rogou até 5 de julho o prazo 
para envio de artigos à 17ª 
edição da Revista Jurídica. 
Os trabalhos devem ser 
inéditos e abordar temas 
como Direito Público ou 
Gestão Pública. As submis-
sões são pelo e-mail cejur.
acre2014@gmail.com.

O prefeito de Belém (PA), 
Igor Normando (MDB), 
esteve, ontem (10), no Pa-
lácio do Governo para o 
ato de sanção da lei que 
cria no Pará o selo “Pet 
Friendly”, voltado a locais 
que autorizam a entrada 
de cães e gatos, com es-
trutura adequada para re-
ceber os animais.

O Instituto Estadual de 
Desenvolvimento da Edu-
cação Profissional de Ron-
dônia está com inscrições 
abertas até o dia 20 para 
o curso de Operador de 
Computador, em Porto 
Velho. A formação ocorre 
do dia 23 a 15 de agosto, 
na Escola Móvel de Infor-
mática, com vagas por or-
dem de inscrição.

A Polícia Civil de Roraima 
prendeu na segunda-
-feira (9) um servidor da 
Secretaria de Educação 
e a esposa dele por en-
volvimento no desvio de 
merenda escolar. A inves-
tigação começou após 
denúncia da própria Se-
cretaria, que já havia apre-
endido mais de 200 quilos 
de alimentos em abril.

O Centro Cultural Palácio 
da Justiça celebra 19 anos 
com programação espe-
cial no dia na quinta-feira 
(12), das 9h às 15h, em Ma-
naus (AM). O evento terá 
oficinas, apresentações 
culturais, exposições e vi-
sitas guiadas, incluindo 
museus e júri simulado. O 
prédio histórico completa 
125 anos neste ano.

Detran de Rondônia rea-
liza novo leilão eletrônico 
com 419 veículos aptos a 
circular, entre os dias 23 
e 25. Visitação vai até 18/6 
em 11 cidades. Cadastro 
no site do Detran até 13h 
do dia 18. É o 3º leilão do 
mês, somando 946 veícu-
los. Uma chance de com-
prar com segurança.

Divulgação/Agência Pará

Atletas do Talentos Esportivos vencem ginástica artística

Pará conquista 12 medalhas 
em torneio internacional

Pará é líder sustentável na 
produção global de cacau

O Pará alcançou a maior 
produtividade de cacau por 
hectare do mundo. Segundo 
relatório elaborado pela Co-
missão Executiva do Plano da 
Lavoura Cacaueira (Ceplac) 
em parceria com a Secretaria de 
Desenvolvimento Agropecuá-
rio e da Pesca (Sedap), o estado 
tem média de 847 quilos por 
hectare, superando a média na-
cional de 483 kg/ha e a do con-
tinente africano, de 500 kg/ha.

Medicilândia, no sudoeste 
paraense, registra produtivi-
dade de 1.190 kg/ha, sendo o 
maior produtor de amêndoas 
de cacau do Brasil.

A área plantada no Pará é 
de 169,6 mil hectares, bem in-
ferior à da Bahia, que utiliza 
425 mil hectares e tem menor 
rendimento. O cultivo no Pará 
é feito, em grande parte, pelo 
sistema agroflorestal (SAF), 
que associa agricultura com 
preservação ambiental.

O sistema é adotado princi-
palmente na região da BR-230, 
em áreas com solo fértil, como 
o município de Medicilândia.

O governo estadual tem in-
vestido em diversas ações para 
manter e ampliar a produção de 
cacau. Por meio da Agência de 
Defesa Agropecuária (Adepa-

rá), são realizadas campanhas 
educativas, vistorias em pro-
priedades e ações contra pragas. 

A Sedap atua com uso de 
tecnologias como sensoriamen-
to remoto e imagens de satélite 
para mapear áreas produtivas.

Outro foco é o apoio téc-
nico por meio do Programa de 
Desenvolvimento da Cadeia 
Produtiva da Cacauicultura.

O programa repassa recur-
sos para produção de sementes 
e assistência a agricultores.

Em 2025, o Pará iniciou 
o projeto de prevenção à mo-
nilíase, praga que ameaça plan-
tações. A proposta envolve 
treinamentos e medidas de pro-
teção nas divisas estaduais.

Nos últimos 17 anos, o sis-
tema agroflorestal com cacau 
ajudou a recuperar 229 mil 
hectares degradados.

Por se desenvolver melhor 
em sombra, a planta favorece a 
regeneração ambiental.

No município do Acará, 

mulheres da comunidade Aca-
rá-Açu criaram o grupo “Guar-
diãs do Cacau”. Elas utilizam 
frutos nativos para fabricar 
chocolate e artesanato, combi-
nando geração de renda com 
preservação da floresta.

Outro exemplo é o produ-
tor Francisco Sakaguchi, de 
Tomé-Açu. Ele mantém o siste-
ma “Safta”, baseado em práticas 
agroflorestais. A iniciativa sur-
giu em 1970, com incentivo da 
comunidade japonesa.

Estado se destaca com cultivo em sistema agroflorestal integrado
Pedro Guerreiro/Agência Pará

Cultivo agroflorestal permite produção agrícola com recuperação de áreas degradadas
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Um novo grupo de brasi-
leiros repatriados dos Estados 
Unidos chegou à Fortaleza 
(CE). Desde fevereiro, a Secre-
taria dos Direitos Humanos do 
Ceará (Sedih) tem atuado em 
operações de acolhida a essas 
pessoas, em voos que têm acon-
tecido quinzenalmente após 
restrições impostas a migrantes 
pelo governo norte americano. 
Este último voo contava com 
109 brasileiros. Coordenada 
pelo Governo Federal com 
atuação interministerial, a ação 
busca contribuir com a recep-
ção humanizada. Os brasileiros 
contam com atendimento psi-
cológico e médico, orientações 
sobre acesso a direitos, auxílio 
no processo migratório.

As estudantes Mariana Car-
valho e Maisa Pinheiro, do Co-
légio Estadual São Vicente de 
Paulo, em Bom Jesus da Lapa, 
estão em Bogotá, na Colômbia, 
onde apresentam o projeto “O 
avatar e os objetivos de desen-
volvimento sustentável: estraté-
gia para o ensino de Geografia 
no Médio São Francisco, Bahia, 
Brasil” na 10ª Conferência La-
tino-Americana e Caribenha 
de Ciências Sociais (CLACSO 
2025).O trabalho, orientado 
pelo professor Mateus Costa, 
une elementos da animação ava-
tar, conceitos geográficos e os 
Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS), com foco 
na realidade socioambiental do 
Médio São Francisco.

A Chefia de Ensino Integra-
do da Secretaria de Estado da 
Segurança Pública de Alagoas 
(SSP/AL) concluiu mais uma 
importante qualificação vol-
tada para o fortalecimento da 
formação continuada dos pro-
fissionais de segurança. Trata-se 
do Curso de Metodologias e 
Técnicas de Ensino, direciona-
do a integrantes das Guardas 
Municipais de Marechal Deo-
doro, Pilar e São Miguel dos 
Campos. Ao todo, 16 guardas 
municipais participaram da 
capacitação, realizada na mo-
dalidade presencial, com carga 
horária de 25 horas/aula, distri-
buídas em seis encontros reali-
zados às quintas-feiras durante 
o mês de maio.

Estado recebe 
mais de 100 
brasileiros 
repatriados

Alunos baianos 
participam 
de evento na 
Colômbia

Segurança 
Pública forma 
guardas 
municipais

CEARÁ BAHIA ALAGOAS

Com a chegada do Dia dos 
Namorados, celebrado no dia 
12 de junho, o mercado é tradi-
cionalmente impulsionado pela 
busca por presentes e serviços 
que marcam a data. Pensando 
em garantir que os consumi-
dores tenham seus direitos res-
peitados durante esse período, 
o Procon Sergipe iniciou, nesta 
segunda-feira, 9, uma operação 
especial de fiscalização em es-
tabelecimentos comerciais da 
capital sergipana. A ação segue 
até a próxima quinta-feira, 12, 
e tem como foco os produtos e 
serviços mais procurados pelos 
casais. A equipe de fiscalização 
está percorrendo lojas de rua, 
shoppings centers, galerias, flo-
riculturas e outros.

Procon atua 
no comércio 
do Dia dos 
Namorados

SERGIPE

Alagoas lança 
programa de paz

Promover a cidadania, 
prevenir a violência e reduzir 
a vulnerabilidade social são 
os principais objetivos do Co-
rações da Paz, programa lan-
çado pelo governador Paulo 
Dantas. A iniciativa vai apro-
ximar da população serviços 
de saúde, bem-estar, assistên-
cia, capacitação profissional, 
atividades culturais, esporti-
vas e de lazer, promovendo 
segurança e desenvolvimento 
das comunidades. 

Na solenidade de lançamen-
to, no Salão de Despachos do 
Palácio República dos Palma-
res, Paulo assinou a ordem de 
serviço do primeiro complexo 
do programa, que será construí-
do no Ginásio Lauthenay Per-
digão, no bairro do Trapiche, 
em Maceió, e também enviou à 
Assembleia Legislativa do Esta-
do (ALE) o projeto de lei que 
institui o programa Corações 
da Paz em Alagoas. Ao todo, se-
rão 10 unidades em todo o es-
tado, sendo quatro em Maceió: 
o complexo no Trapiche e nos 

bairros do Vergel, Jacintinho e 
Benedito Bentes. No interior, 
são seis: em Marechal Deodo-
ro, Arapiraca, Santana do Ipa-
nema, Rio Largo e São Luís do 
Quitunde. 

“Vamos entregar ainda este 
ano o complexo do Trapiche. 
A ideia é aproximar os serviços 
do Estado às pessoas. Nós que-
remos que seja um programa 
transversal, que envolva a parti-
cipação de todos os secretários. 

Eu não tenho a menor dú-
vida de que esse programa será 
um dos mais bem feitos. Que 
essa iniciativa possa impactar 
na promoção da paz e cidada-
nia em todo o Estado”, pontua 
Paulo Dantas.

Além de aproximar servi-
ços, o Corações da Paz vai pro-
mover a cultura da paz e forta-
lecer as políticas de prevenção 
à violência em Alagoas. “Para 
levar a paz, precisamos dialo-
gar e, agora, será momento de 
se aproximar”, afirmou o secre-
tário de Prevenção à Violência, 
Ricardo Dória.

Impacto de custos da 
tuberculose no Piauí

Equipes do Ministério da 
Saúde, em parceria com a Se-
cretaria de Estado da Saúde do 
Piauí (Sesapi), estão conduzin-
do uma pesquisa sobre os cha-
mados “custos catastróficos” re-
lacionados à tuberculose (TB). 

O estudo tem como ob-
jetivo avaliar a magnitude, a 
natureza e os principais fatores 
que contribuem para os gastos 
enfrentados por pessoas aco-
metidas pela doença e seus fa-
miliares.

A pesquisa também faz par-
te do monitoramento global da 

Organização Mundial da Saú-
de (OMS) e está sendo aplica-
da simultaneamente em outros 
países que adotam a mesma me-
todologia, contribuindo para 
os esforços internacionais pela 
erradicação da tuberculose. 

No Piauí, a ação está acon-
tecendo em Parnaíba, e em se-
tembro será em Teresina.

A tuberculose é uma doença 
infecciosa causada pela bactéria 
mycobacterium tuberculosis, 
que atinge principalmente os 
pulmões, é um problema de 
saúde pública em nível global. 

Ascom Sesapi

No Piauí, a ação está acontecendo em Parnaíba

CORREIO NORDESTE

Gastos

Assistência

Educação

Mestrado

Saúde Corrida

Assistência 

Protagonismo

Teste

Prêmio

O aplicativo Piauí Primei-

ra Infância, iniciativa pio-

neira voltada ao cuidado 

integral das crianças nos 

primeiros anos de vida, 

foi apresentado à Funda-

ção Van Leer, organização 

holandesa, independen-

te e reconhecida por seu 

trabalho na promoção de 

sociedades mais justas e 

inclusivas para crianças 

e suas comunidades. O 

encontro entre a organi-

zação internacional, Etipi 

e Pactos pelas Crianças 

aconteceu de forma vir-

tual. Durante o encontro, 

o presidente da Empresa 

de Tecnologia da Informa-

ção do Piauí, Ellen Gera, e 

representantes do pro-

grama Pacto Pelas Crian-

ças do Piauí destacaram 

as funcionalidades da 

plataforma, voltada para o 

fortalecimento das políti-

cas públicas. O app reúne 

dados integrados de áreas 

como saúde, educação e 

assistência social, permi-

tindo uma gestão mais 

eficaz das ações voltadas 
à primeira infância. Entre 

as funcionalidades estão 

o acompanhamento de 

indicadores de desenvol-

vimento infantil.

A população de Pernam-

buco agora pode acom-

panhar em detalhes os 

gastos com festas e even-

tos realizados em todo o 

estado. Neste período de 

festas juninas, o Tribunal 

de Contas de Pernambu-

co lançou o painel “Tome 

Conta”, com dados sobre 

despesas com artistas, es-

truturas e logística.

Com uma série de ações 
concentradas na Baixada 

Maranhense, o Governo 

do Maranhão, por meio 

da Secretaria de Estado 

da Saúde (SES), ampliou 

a rede de assistência em 

saúde com a entrega de 

duas ambulâncias, 265 

óculos de grau e a autori-

zação para construção de 

uma nova Policlínica.

A escola estadual em 

Tempo Integral Walfre-

do Gurgel, em Natal, foi 

palco da inauguração de 

um dos primeiros Labo-

ratórios Makers da rede 

estadual de ensino do Rio 

Grande do Norte. A ação 

integra a política de mo-

dernização e acesso da 

população geral na edu-

cação potiguar.

A Escola de Administra-

ção Pública de Sergipe 

abriu novas inscrições 
para o Mestrado em Di-

reitos Humanos, voltado 

a servidores estaduais. A 

pós-graduação, vinculada 

à Secretaria da Adminis-

tração, será oferecida em 

parceria com a Universi-

dade Tiradentes.

O atendimento de alta 

complexidade de Luís 

Eduardo Magalhães, no 

Oeste baiano, passa a ter 

o suporte de uma agên-

cia transfusional entregue 

pelo estado, em parceria 

com a Prefeitura, no Hos-

pital Miriam Borges. Na 

unidade, o governo baia-

no investiu R$ 1,1 milhão.

O curso de Direito URCA 

no Ceará estão organizan-

do a I Corrida do Direito. O 

evento é em comemora-

ção aos 52 anos do curso. 

A largada será realizada 

na Praça da Sé, no Crato, 

no dia 29 de junho. Have-

rá dois percursos, 3 km e 

5km. A concentração co-

meça às 6h30.

O Hospital da região da 

Paraíba conta com qua-

tro obras em andamento 

que visam ampliar a es-

trutura e implantar novos 

serviços especializados, 

com foco em pacientes 

oncológicos. Os investi-

mentos, fruto de parceria 

entre os governos esta-

dual e federal, somam 

mais de R$ 16 milhões.

O governador de Alago-

as, Paulo Dantas abriu o 

Meeting Biogás e Biome-

tano do Estado de Alago-

as, promovido pela Algás 

e Fiea, em Maceió. Ele 

destacou que a transição 

energética é um desafio 
global e que Alagoas vem 

assumindo esse protago-

nismo com compromisso 

e determinação.

Com 849 testes realizados 

no primeiro dia das come-

morações pelos 148 anos 
de Brumado, o posto de 

testagem do Governo do 

Estado da Bahia volta a 

funcionar nesta semana. 

Foram 13 casos diagnosti-

cados como positivos para 

sífilis; não houve registros 
de HIV nem de hepatites 

B ou C.

Um projeto inovador e 

transformador desenvol-

vido por estudantes do 

Instituto Estadual de Edu-

cação, Ciência e Tecnolo-

gia do Maranhão (IEMA), 

unidade Plena de Codó, 

acaba de conquistar o 

Prêmio Criativos da Esco-

la + Natureza, promovido 

pelo Instituto Alana.

Ascom Etipi

A Fundação demonstrou interesse na iniciativa

Piauí apresenta app infantil 
a fundação holandesa

Apreensões de armas 
crescem em Fortaleza

O mês de maio de 2025, no 
Ceará, apresentou o melhor re-
sultado de apreensão de armas 
de fogo, levando em conside-
ração todos os meses de maio 
desde 2018.

Um dos pontos principais 
da atuação das Forças de Segu-
rança do Estado no combate à 
criminalidade é a apreensão e 
retirada de armas de fogo das 
mãos erradas. E como resulta-
do do trabalho diuturno dos 
agentes de Segurança Pública, 

a cidade de Fortaleza regis-
trou um aumento de 37,9% 
na quantidade de armamento 
apreendido em maio de 2025, 
comparado com maio do ano 
passado. No Ceará, o aumento 
no comparativo com os meses 
de maio de 2025 e de 2024 foi 
de 11,2%. 

Os dados foram compilados 
pela Superintendência de Pes-
quisa e Estratégia de Segurança 
Pública, vinculada da Secreta-
ria da Segurança Pública e De-

fesa Social do Ceará. No último 
mês, foram 182 armas apreen-
didas na Capital, sendo 50 a 
mais do que no mês de maio de 
2024, quando foram recolhidas 
132 armas de fogo. O número 
representa uma média de 5,87 
armas apreendidas por dia em 
Fortaleza. Já no quantitativo de 
todo o Ceará, foram 608 armas 
apreendidas em maio de 2025, 
enquanto que em maio de 2024 
foram 547. No estado, a média 
diária de armas retiradas de cir-

culação foi de 19,61.
Vale ressaltar, ainda, que o 

mês de maio de 2025, no Cea-
rá, apresentou o melhor resul-
tado de apreensão de armas de 
fogo, levando em consideração 
todos os meses de maio desde 
2018. Dentre as regiões do es-
tado, a que também se destacou 
foi o Interior Sul, com um au-
mento de 12% no comparativo 
entre os meses de maio de 2025 
e maio de 2024. Na Região Sul, 
foram 131 armas apreendidas 
no último mês, já no mesmo 
mês no ano passado foram 117 
equipamentos recolhidos.

O gestor da SSPDS, Ro-
berto Sá, ressalta que o resul-
tado é fruto do conjunto entre 
os investimentos do Governo 
do Ceará na Segurança Públi-
ca com o reforço no policia-
mento ostensivo e qualifica-
ção do trabalho investigativo. 
“Devido aos investimentos 
em tecnologia, policiamento, 
trabalho investigativo e de in-
teligência que nos possibilita 
retirar de circulação cada vez 
mais armas de fogo. Como 
consequência, o resultado 
positivo auxilia também na 
redução de crimes violentos, 
crimes contra o patrimônio e 
do comércio de drogas.

Em maio, o Ceará apresentou o melhor resultado desde 2018
PC-CE

Os dados foram compilados pela Superintendência de Pesquisa de Segurança Pública
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A Polícia Civil do Rio de 
Janeiro realizou ontem (10) 
uma operação contra o grupo 
criminoso que atua no Com-
plexo de Israel, na Zona Norte 
da capital. A ação é coordenada 
pela Delegacia de Repressão a 
Entorpecentes, com apoio da 
Coordenadoria de Recursos 
Especiais e de outras unidades 
policiais. O objetivo é cumprir 
ordens judiciais de prisão e bus-
ca. Até agora, foram presas 12 
pessoas e apreendidos três fu-
zis. A operação resulta de sete 
meses de apurações, que identi-
ficaram 44 suspeitos.

Além das prisões, o trabalho 
busca recolher armas, drogas, 
aparelhos eletrônicos e demolir 
estruturas usadas pelo grupo.

O governo de São Paulo 
divulgou, na terça-feira (10), o 
edital de concessão do Lote Pa-
ranapanema, que abrange 285 
km de estradas.

De acordo com a Agência 
SP, o canal estadual de notícias, 
o plano prevê R$ 5,8 bilhões 
em recursos atualizados para 
janeiro de 2025.

Mais de 250 sugestões fo-
ram analisadas durante a fase 
de consulta pública. Cerca de 
53% foram aceitas, total ou 
parcialmente. O projeto inclui 
duplicações, acessos, passarelas 
e obras em desnível.

Ainda conforme dados 
publicados pela Agência SP, o 
leilão deve ocorrer no segundo 
semestre de 2025.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) participará, 
na próxima quinta-feira (12), 
às 10h, de cerimônia sobre o 
Novo Acordo Rio Doce, na 
Praça da Sé, em Mariana (MG). 

Estarão presentes represen-
tantes da Casa Civil, da Secre-
taria-Geral da Presidência e dos 
ministérios da Saúde, da Edu-
cação, do Desenvolvimento 
Agrário e Agricultura Familiar, 
e também do Desenvolvimento 
e Assistência Social.

Durante o evento, serão 
anunciadas ações ligadas à repa-
ração dos danos causados pelo 
rompimento da barragem em 
2015. Profissionais da imprensa 
devem realizar credenciamento 
prévio para a cobertura.

Polícia fez 
megaoperação 
no Morro
do Israel

Edital de 
285 km de 
rodovias segue 
para leilão

Lula falará 
sobre desastre 
em Mariana 
nesta quinta

RIO DE JANEIRO SÃO PAULO MINAS GERAIS

O Espírito Santo teve alta 
de 23,6% no crédito rural entre 
julho de 2024 e maio de 2025, 
com R$ 8,1 bilhões aplicados.

O valor supera em R$ 1,5 
bilhão o registrado no mesmo 
período da safra anterior.

Foram 41,9 mil operações, 
crescimento de 9,5% em rela-
ção ao ciclo anterior. O dado 
contrasta com a média nacio-
nal, que caiu 14,4%.

De acordo com a assesso-
ria da Secretaria de Estado da 
Agricultura, Abastecimento, 
Aquicultura e Pesca do estadual 
(SEAG - ES), o desempenho 
está ligado ao plano estadual 
lançado em julho de 2024, em 
parceria com o governo federal 
e instituições financeiras.

Crédito Rural 
cresceu mais 
de 23% em um 
ano no estado

ESPÍRITO SANTO

MPRJ recebe 
PM para debater 
Santo Amaro

O procurador-geral de 
Justiça do Estado do Rio de 
Janeiro, Antonio José Cam-
pos Moreira, recebeu o se-
cretário de Polícia Militar 
do Estado, coronel Marcelo 
de Menezes Nogueira, nesta 
terça-feira (10), em reunião 
com a participação da Cor-
regedoria da corporação, e 
demais integrantes das duas 
instituições. 

Conforme as informações, 
o secretário da PMERJ entre-
gou ao MPRJ os dados e re-
latório referentes à operação 
policial que resultou na morte 
de Herus Guimarães Mendes 
e deixou outros cinco feri-
dos, na madrugada do últmo 
sábado (07), na comunida-
de Santo Amaro, no Catete, 
Zona Sul da cidade do Rio de 
Janeiro.

As informações serão 
analisadas no âmbito do 

Procedimento Investigató-
rio Criminal instaurado para 
apurar os fatos relacionados 
à ação.

Ainda nas primeiras horas 
de sábado, o procurador-ge-
ral determinou a mobilização 
imediata das estruturas do 
Ministério Público. Um pe-
rito e três técnicos periciais 
foram ao Instituto Médico 
Legal para realizar uma perí-
cia independente no corpo da 
vítima, com uso de scanner de 
alta definição e tecnologia di-
gital avançada.

Pelo Ministério Público 
fluminense, estiveram presen-
tes o chefe de gabinete, Gui-
lherme Mattos de Schueler; 
a assessora da chefia de ga-
binete, Carina Rodrigues de 
Senna; o consultor especial, 
Carlos Roberto de Castro Ja-
tahy; o coordenador da Coor-
denadoria de Segurança e In-

teligência, Reinaldo Moreno 
Lomba; o coordenador do 
Grupo de Atuação Especia-
lizada em Segurança Pública 
e subcoordenador do Grupo 
de Atuação Especializada no 
Combate ao Crime Organi-
zado, Fabio Corrêa de Matos 
Souza; e o promotor de Jus-
tiça Alexandre Murilo Graça, 
titular da 3ª Promotoria de 
Justiça de Investigação Penal 
Especializada do Núcleo Rio 
de Janeiro.

Já pela Polícia Militar do 

Estado do Rio de Janeiro, 
também participaram o sub-
secretário-geral da PMERJ, 
coronel Luciano Carvalho 
de Souza; o subsecretário de 
Gestão Operacional, coro-
nel Ranulfo Souza Brandão 
Filho; o corregedor-geral da 
corporação, coronel Angelo 
da Costa Pereira; o respon-
sável pela Primeira Delegacia 
de Polícia Judiciária Militar, 
tenente-coronel Alex Sandro 
da Silva; e a porta-voz, tenen-
te-coronel Claudia Moraes.

MPRJ

PGJ Antonio José Moreira e Coronel Marcelo Menezes

CORREIO SUDESTE

Teatro cultural em SP

RJ e as Ferramentas de IA

SP: gestão terá estande Natural Tech

Professores de MG premiados viajam

ES testa ônibus a gás limpo

O Corpo de Bombeiros 

Militar de Minas Gerais 

(CBMMG) recebeu 43 

novas viaturas durante 

cerimônia realizada na 

terça-feira (10), na Praça 

Sete, no Centro de Belo 

Horizonte.

A entrega contou com a 

presença do governador 

Romeu Zema (Novo), da 

comandante-geral da cor-

poração, coronel Jordana 

Daldegan, e de represen-

tantes da Associação dos 

Familiares de Vítimas e 

Atingidos pelo Rompi-

mento da Barragem da 

Mina Córrego Feijão em 

Brumadinho.

Do total, foram entregues 

32 caminhonetes para sal-

vamento leve e florestal, 
cinco ambulâncias de res-

gate, três motos operacio-

nais, dois caminhões para 

salvamento e um cami-

nhão para transporte de 

produtos perigosos.

Os veículos serão distribu-

ídos em todas as regiões 

do estado, com previsão 

de atendimento direto a 

mais de 9 milhões de pes-

soas em 268 municípios 

mineiros. O investimento 

estatal e Federal ultrapas-

sa R$ 15,9 milhões.

Um dos grupos artísticos 

mais importantes na his-

tória da cultura brasileira, 

os Dzi Croquettes são o 

centro da peça “Dzi Cro-

quettes Sem Censura”, 

que estreia em São Pau-

lo nesta quinta, dia 12 de 

junho de 2025, no Teatro 

Itália, e fica em cartaz até 
27 de julho.  A realização 

do espetáculo é da TMX 

Produções. A peça tem 

apresentações de quinta 

a domingo, às 20h30min, 

e no mês de julho, sábado 

e domingo, às 20h30min, 

no Teatro Itália. E os in-

gressos variam entre 

R$50 e R$160, e estão dis-

poníveis no Sympla. O es-

petáculo une teatro, dan-

ça e música, guardando a 

linguagem teatral.

Das 9h de 10 de junho às 

18h de 15 de julho, estão 

abertas as inscrições para 

o curso Ferramentas de 

Inteligência Artificial para 
a Cultura, formação gra-

tuita realizada em par-

ceria da Fundação Itaú 

e a ESPM-Rio, por meio 

do seu Programa de pós-

-graduação em Econo-

mia Criativa, Estratégia 

e Inovação. O curso é di-
recionado a profissionais 
da cultura, em especial 

aos que atuam de for-

ma independente, com 

a proposta de oferecer 

uma formação acessível 

e atualizada sobre o uso 

criativo e estratégico da 
Inteligência Artificial, com 
foco em plataformas e fer-

ramentas gratuitas.

A prefeitura de São Pau-

lo participará da Natural 

Tech 2025, feira voltada 

para produtos naturais, or-

gânicos e sustentáveis. O 

evento acontece de hoje 

(11) a sábado (14). A ação 

é coordenada pela Secre-

taria de Desenvolvimen-

to Econômico e Trabalho, 

que organiza um espaço 

para vendas e atividades 

culinárias gratuitas. Ao 

todo, 16 produtores foram 

escolhidos para represen-

tar a cidade. Entre eles, há 

agricultores, criadores de 

abelhas sem ferrão, fabri-

cantes de café, chocolate 
e alimentos artesanais. A 

iniciativa valoriza o traba-

lho de quem atua com 

alimentos e ingredientes 

ligados à natureza.

O Governo de Minas Ge-

rais, por meio da Secreta-

ria de Estado de Educa-

ção (SEE/MG), anunciou, 

nesta terça-feira (10), uma 

premiação especial para 

educadores da rede esta-

dual: uma viagem à sede 

do Google, em Mountain 

View, na Califórnia (EUA). 

A iniciativa vai reconhecer 

o trabalho de professores, 

diretores e formadores 

que se destacarem no uso 

de tecnologias educacio-

nais por meio do Progra-

ma Multiplica Plus.

Serão selecionados seis 

educadores — dois pro-

fessores, dois diretores 

escolares e dois multipli-

cadores.

O governador do Esta-

do, Renato Casagrande, 

acompanhou a entrega 

de 40 novos ônibus para o 

Sistema Transcol. 

Os novos veículos já estão 

aptos para operar e fazem 

parte do total de 170 ôni-

bus que serão incorpo-

rados à frota ao longo de 

2025. Todos são climati-

zados, acessíveis e equi-

pados com motor Euro 6, 

padrão mais moderno de 

controle de emissões de 

poluentes, que garante 

menor impacto ambien-

tal, mais eficiência e con-

forto. Com a entrega dos 

novos veículos, totalizan-

do 170 ônibus climatiza-

dos em 2025.

Dirceu Aurélio/Imprensa MG

Veículos devem atender mais de 9 milhões de pessoas

Minas Gerais entrega 43 
viaturas aos bombeiros

SP libera R$ 24,5 milhões 
para saúde em Araraquara

O Governo do Estado de 
São Paulo liberou R$ 24,5 
milhões em recursos extras 
para reforçar os serviços de 
saúde pública na região de 
Araraquara. 

O montante será destinado 
ao custeio, convênios e investi-
mentos na atenção primária do 
Sistema Único de Saúde (SUS), 
por meio das redes municipais. 

Os valores serão repassados 
diretamente aos Fundos Muni-
cipais de Saúde.

A iniciativa faz parte de um 
pacote mais amplo de inves-
timentos estaduais, que prevê 
mais de R$ 930 milhões em re-
cursos para os 645 municípios 
paulistas. 

Somando este novo aporte 
aos repasses do Incentivo de 
Gestão Municipal (IGM Pau-
lista), o total já destinado exclu-
sivamente às secretarias muni-
cipais de saúde durante a atual 
gestão ultrapassa R$ 2 bilhões.

“Nós estamos celebrando 

o financiamento da Saúde pela 
Tabela SUS e pelo Incentivo 
de Gestão Municipal por meio 
dessa liberação de recursos. 

São Paulo está na direção 
certa que é compreender o ta-
manho dessa responsabilidade 
e qual caminho temos que tri-
lhar para prestar um serviço de 
qualidade para o cidadão”, afir-
mou o governador Tarcísio de 
Freitas.

Segundo o governo esta-
dual, os valores têm como ori-

gem transferências voluntárias 
de parlamentares federais e 
estaduais, indicações governa-
mentais e emendas impositivas 
da Assembleia Legislativa do 
Estado de São Paulo (Alesp). 

O objetivo é ampliar e 
qualificar o atendimento à 
população por meio de inves-
timentos diretos nas redes lo-
cais de saúde.

Além da liberação de re-
cursos, o governo paulista tem 
investido em políticas públicas 
inovadoras na área da saúde. 
Um dos principais destaques é a 
Tabela SUS Paulista, que já re-
passou mais de R$ 5,5 bilhões a 
cerca de 800 instituições filan-
trópicas conveniadas ao SUS. 
Outra medida importante é o 
IGM SUS Paulista, responsável 
por transferir aproximadamen-
te R$ 1 bilhão desde 2023 às 
prefeituras, com foco em ações 
de prevenção e promoção da 
saúde.

Os repasses do IGM são 
baseados em indicadores de 
desempenho, como cobertura 
vacinal de forma nacional, mor-
talidade infantil e pré-natal, 
incentivando as gestões locais 
a aprimorar continuamente os 
serviços prestados à população 
do Estado.

Aporte às prefeituras do estado já ultrapassa R$ 2 bilhões
 Governo de SP

Os recursos serão utilizados em despesas de custeio
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A comunidade de Encanta-
do, acompanhou, nesta terça, a 
solenidade de início da obra de 
prevenção a enchentes do Pro-
grama de Desassoreamento do 
Rio Grande do Sul, que abran-
gerá os Arroios Jacarezinho, 
Argoleta e Lambari. O trabalho 
integra o Eixo 1 do programa, 
implementado pela Secretaria 
de Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano, abrangendo 
recursos hídricos de pequeno 
porte, como rios menores, ar-
roios e canais de drenagem. A 
iniciativa integra os esforços 
conjuntos do governo e das 
prefeituras para enfrentamen-
to dos efeitos das enchentes de 
2024 e melhoria das condições 
ambientais e de infraestrutura.

No Paraná, de janeiro até a 
primeira semana de junho deste 
ano, 831 pessoas foram atendi-
das pelos serviços de urgência 
e emergência, em decorrência 
de queimaduras. Em hospitais, 
os internamentos pelo mesmo 
motivo chegaram a 615 até ao 
mês de abril, uma média de 153 
por mês. Segundo dados do 
DataSUS, no Paraná, em 2024 
foram 8.682 atendimentos, 
sendo 1.894 resultaram em in-
ternação hospitalar. Já o Samu 
e Siate efetuaram 1.190 aten-
dimentos com vítimas de quei-
maduras, no geral. Além dos 
internamentos, os serviços am-
bulatoriais também recebem 
as pessoas vítimas de acidentes 
que resultam em queimaduras.

A Secretaria da Cultura 
(Sedac) divulgou, no Diário 
Oficial do Estado (DOE) desta 
terça-feira (10/6), o resultado 
definitivo do Edital 04/2025 
– Eventos Continuados e Te-
máticos, da Lei de Incentivo à 
Cultura (LIC). Foram selecio-
nados 66 projetos, que se so-
mam às quatro iniciativas com 
Plano Plurianual já contempla-
das, totalizando 70 eventos que 
serão financiados por meio des-
sa seleção. Lançado em janeiro, 
o edital disponibilizou o limite 
de R$ 21,8 milhões para capta-
ção de recursos via abatimento 
de ICMS. A fim de qualificar a 
destinação do investimento, o 
edital previu categorias especí-
ficas e vagas asseguradas.

Obras de 
prevenção a 
enchentes no 
Vale Taquari

Estado orienta 
população 
para evitar 
queimaduras

Rio Grande 
do Sul conclui 
seleção de 70 
eventos

RS PR RS

As exportações paranaen-
ses de automóveis cresceram 
73,7% no período de janeiro a 
maio deste ano, em comparação 
com o mesmo período do ano 
anterior. Em números absolu-
tos, isso significa que as vendas 
saltaram de US$ 172 milhões 
nos primeiros cinco meses de 
2024 para os atuais US$ 299 
milhões. Os dados são do Mi-
nistério do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços 
(MDIC) e foram organizados 
e divulgados pelo Ipardes em 
relatório nesta terça-feira (10). 

O crescimento das expor-
tações estaduais de automóveis 
está diretamente relacionado 
à ampliação das vendas para o 
mercado sul-americano.

Exportações 
de automóveis 
do Paraná 
crescem 73,7%
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Ações da Saúde são apresentadas

Duplicação da Rua Dona Francisca

Educação lança segunda chamada

Edgard Usuy assume a Secretaria

Aumento nas internações

O Sistema Nacional de 

Emprego (Sine) de Santa 

Catarina inicia a semana 

com 8.327 vagas de traba-

lho abertas, sendo 476 ex-

clusivas para pessoas com 

deficiência (PcD). As opor-
tunidades estão distribuí-

das por todas as regiões do 

estado, com destaque para 

a Grande Florianópolis, 

que concentra 2.158 vagas, 

seguida pelo Vale do Itajaí 

(1.878) e o Oeste Catarinen-

se (1.272). Segundo o dire-

tor de Emprego e Renda 

da Secretaria de Estado de 

Indústria, Comércio e Ser-

viço (Sicos), Carlos Alberto 

Arns Filho, os números re-

fletem o bom momento 
do mercado de trabalho 

em SC. “Seguimos entre os 

estados com a menor taxa 

de desemprego do país. 

O Sine tem cumprido um 

papel estratégico ao facili-

tar o acesso a essas vagas”, 

afirma. A intermediação de 
mão de obra feita pelo Sine 

conecta empresas contra-

tantes a profissionais em 
busca de oportunidade, 

mantendo SC como refe-

rência nacional em em-

pregabilidade, com um 

mercado dinâmico e em 

constante expansão.

O secretário de Estado da 

Saúde, Diogo Demarchi 
Silva, realizou uma agen-

da na região da Grande 

Oeste de Santa Catarina, 

nesta terça-feira,10, par-

ticipando do programa 

Assembleia Legislativa do 
Estado de Santa Catarina 

Itinerante, realizado em 

São Miguel do Oeste. O 

objetivo foi apresentar as 

principais ações e avan-

ços que a Secretaria de 

Estado da Saúde vem im-

plementando na região, 

reforçando o compromis-

so com a melhoria da saú-

de pública local. Durante 
o evento, o secretário des-

tacou projetos e deman-

das importantes.

O Governo de Santa Ca-

tarina e a Prefeitura de 
Joinville firmaram uma 
cooperação conjunta 

para iniciar a licitação das 

obras de duplicação da 

Rua Dona Francisca. 
O projeto abrange o 

trecho do viaduto do Eixo 

Industrial até o binário 

formado pelas ruas Ed-

mundo Doubrawa e dos 

Franceses. 

A obra, essencial para 
a mobilidade e o desen-

volvimento urbano da 

maior cidade do estado, 

inclui restauração, drena-

gem, interseções e am-

pliação da capacidade 

viária em 5,8 km. 

O investimento é de 

R$ 63 milhões, com prazo 

de execução de 18 meses.

Os profissionais adminis-

trativos classificados no 
concurso público da Edu-

cação de Santa Catarina 

poderão escolher suas va-

gas entre às 8h do dia 16 

de junho e às 19h do dia 

20. O edital foi publicado 

pela Secretaria de Estado 

da Educação nesta terça-

-feira, 10. “Estamos con-

cluindo mais uma etapa 

fundamental do maior 

concurso público da his-

tória da Educação em 

Santa Catarina. A convo-

cação desses novos pro-

fissionais representa um 
avanço decisivo rumo à 

qualidade que desejamos 

para as nossas escolas es-

taduais”, destaca a secre-

tária de Estado da Educa-

ção, Luciane Ceretta.

Em reunião entre o gover-

nador Jorginho Mello, os 

secretários de Estado Ed-

gard Usuy e Marcelo Fett, 

além do presidente da 

Associação Catarinense 
de Tecnologia, Diego Ra-

mos, nesta terça, ficou de-

finida a troca de comando 
da pasta da Secretaria de 

Estado da Ciência, Tecno-

logia e Inovação. Edgard 

Usuy, que estava à frente 

da Secretaria de Planeja-

mento e responsável pelo 

acompanhamento das 

ações do plano de gover-

no e planejamento terri-

torial de desenvolvimento 

do estado, assumirá nesta 

quarta-feira, 11, a secreta-

ria criada para reconhecer 

o potencial do setor tec-

nológico.

Santa Catarina enfrenta 

um aumento no número 

de internações causadas 

pela Influenza neste ou-

tono. 

Por isso, a Secretaria 
de Estado da Saúde (SES) 

por meio da Diretoria de 
Vigilância Epidemiológica 

(DIVE) faz um alerta para 
o crescimento expressivo 

nos casos graves da doen-

ça, principalmente entre 

idosos, crianças e pessoas 

com comorbidades. 

Em Santa Catarina, de 

janeiro a maio de 2025, 

foram registrados mais de 

1 mil casos de Síndrome 

Respiratória Aguda Grave 
(SRAG) por influenza ou 
gripe grave. 

Roberto Zacarias/SECOM

Oportunidades estão distribuídas em todas as regiões

Santa Catarina oferece mais 
de 8 mil vagas de emprego

Estratégia nacional de 
contratações públicas

As contratações públicas 
movimentaram, só na Região 
Sul, ao longo deste ano, mais de 
R$ 49 bilhões. Desse montante, 
R$ 22 bilhões foram negociados 
no Paraná, estado que, nesta ter-
ça-feira (10), sediou a 5ª oficina 
regional da Estratégia Nacional 
de Contratações Públicas para 
o Desenvolvimento Sustentável 
(ENCP). O evento teve o apoio 
da Escola de Gestão do Paraná, 
ligada à Secretaria estadual de 
Administração e da Previdência.

À frente desta estratégia 
conjunta de incremento das 
contratações está o Ministério 
da Gestão e da Inovação em 
Serviços Públicos (MGI). O 
órgão está percorrendo todas 
as regiões do País e, no Sul, 
vai contar com a parceria do 
Governo do Paraná e a partici-
pação de gestores públicos dos 
demais estados.

Cerca de 180 pessoas par-
ticiparam do encontro que 
promoveu o debate de informa-
ções que podem impulsionar 
o volume de compras governa-
mentais. A meta é que, junto 
com o aumento das aquisições 
públicas, a população local se 
beneficie com mais inclusão 
social, inovação ambiental e re-
forço na economia.

Somente neste ano, o Brasil 
já movimentou R$ 388 bilhões 
em contratações públicas, dis-
tribuídas em 401 mil proces-
sos de compras – número que 
deve crescer de forma signifi-
cativa até dezembro, podendo 
superar os R$ 600 bilhões re-
gistrados em 2024.

“Essa engrenagem, que re-
presenta 16% do Produto In-
terno Bruto (PIB) nacional, 
precisa de diretrizes modernas, 
alinhadas aos desafios sociais 

e ambientais do século XXI”, 
afirma Roberto Pojo, secretário 
de Gestão e Inovação (Seges) 
do MGI. 

A região Sul já acumula, 
desde janeiro, mais de 102 mil 
processos de compras públicas, 
firmando-se como a segunda 
maior em volume de contra-
tações no País, atrás apenas da 
região Sudeste.

Para a representante do Para-
ná e diretora-geral da Secretaria 
da Administração e da Previ-

dência, Maria Carmen Carneiro 
Albanske, eventos como este são 
oportunidades de estimular e 
divulgar boas práticas de gestão 
pública. “O encontro também 
tem o papel de ajudar a dissemi-
nar e divulgar as boas práticas 
discutidas”, disse.

 A ENCP está sendo elabo-
rada com base na escuta ativa de 
servidores públicos, fornecedo-
res, órgãos de controle e socie-
dade civil, com oficinas presen-
ciais nas cinco regiões do Brasil.

Paraná sedia encontro que discute o tema para este ano
SEAP

Evento promovido pelo governo federal percorre todas as regiões

O governo do Estado lan-
çou, nesta terça-feira (10/6), 
dois programas voltados à re-
cuperação produtiva da agri-
cultura familiar: Operação 
Terra Forte e Milho 100%. O 
investimento inicial das duas 
iniciativas é de R$ 480 mi-
lhões. O evento contou com 
a apresentação do governador 
Eduardo Leite, do titular da 
Secretaria de Desenvolvimento 
Rural (SDR), Vilson Covatti e 
do presidente da Emater/RS, 
Luciano Schwerz. Realizado no 
Palácio Piratini, o ato lotou os 
salões Negrinho do Pastoreio e 
Alberto Pasquilini.

O governador destacou a 
relevância dos produtores para 
o desempenho econômico do 
Estado e a necessidade de apoiar 
o setor. “Teremos quase meio 
bilhão injetado diretamente na 
base da economia do Rio Gran-
de do Sul, que é o agronegócio. 
Os impactos climáticos nos últi-
mos anos foram muitos, e quan-
do sofre o agro gaúcho, sofrem 
todos, porque o desempenho do 
setor está intimamente ligado ao 

do Estado”, avaliou. “Ao longo 
dos últimos seis anos, com as 
estiagens recorrentes, aconte-
ceram perdas econômicas que 
equivalem a 60% do PIB de um 
ano inteiro. Por isso, estamos 
trabalhando para apoiar o pro-
dutor de forma tecnicamente 
responsável, com programas que 
tiveram muito estudo e trabalho 
no seu desenvolvimento.” 

O programa Operação Terra 
Forte (Programa de Recupera-
ção Socioprodutiva, Ambiental 
e de Incremento da Resiliência 

Climática da Agricultura Fami-
liar Gaúcha) é a maior ação de 
recuperação de solos já proposta 
pelo Estado, com ações difusio-
nistas de práticas sustentáveis 
de produção, posicionando a 
agricultura familiar como eixo 
estratégico na reconstrução do 
Rio Grande do Sul.

O financiamento do progra-
ma será realizado com recursos 
do Fundo de Reconstrução do 
Rio Grande do Sul (Funrigs), 
e terá investimento de R$ 300 
milhões na primeira fase.

O programa integra o Plano 
Rio Grande, programa de Es-
tado liderado por Leite que foi 
criado para reconstruir o Rio 
Grande do Sul e torná-lo ainda 
mais forte e resiliente, prepara-
do para o futuro. Podem parti-
cipar os agricultores familiares 
de acordo com a Lei da Agri-
cultura Familiar (Lei Federal 
11.326/2006) e pecuaristas fa-
miliares de acordo com a Lei da 
Pecuária Familiar (Lei Estadual 
13.515/2010).

Para Covatti, o programa 
é uma ação feita por muitas 
mãos. “Após os eventos meteo-
rológicos, nos reunimos com a 
equipe técnica da Emater e da 
nossa secretaria e identifica-
mos a necessidade de realizar-
mos uma operação que criasse 
mecanismos para recuperar 
a capacidade produtiva dos 
agricultores familiares. Dia-
logamos com universidades, 
instituições de pesquisa e coo-
perativas e, assim, elaboramos 
o programa – que será uma 
virada de chave na agricultura 
familiar do Estado”, projetou.

Operação Terra Forte e Milho 100%
Vitor Rosa/Secom

Covatti e Schwerz ressaltaram importância do agronegócio
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Projeto ‘Passaporte Cultural’ 
RJ comemora quatro anos
Programa já atendeu mais de 230 mil pessoas pelos 92 municípios fluminenses

O 
P a s s a p o r t e 
Cultural foi 
criado em 
2021 para 
democratizar 

o acesso à cultura no estado e, 
desde então, tem cumprido esse 
papel: mais de 230 mil pessoas, 
dos 92 municípios fluminenses, 
já foram atendidas. E para co-
memorar essa marca, o progra-
ma da Secretaria de Estado de 
Cultura e Economia Criativa do 
Rio de Janeiro (Sececrj) celebra 
quatro anos de funcionamento 
neste sábado (14/6), em even-
to na Quinta da Boa Vista, São 
Cristóvão - RJ. “O Passaporte 
Cultural é uma das grandes vi-
tórias da nossa gestão na área da 
cultura. Ele leva oportunidade, 
inclusão e cidadania a milhares 
de pessoas que, muitas vezes, 
nunca tiveram acesso a um tea-
tro, museu ou espetáculo. Ver 
esse programa chegar aos 92 
municípios e transformar reali-
dades é motivo de orgulho para 
o nosso estado”, declarou o go-
vernador Cláudio Castro.

A programação especial 
será voltada a instituições, pro-
fissionais e pessoas atendidas 
que fazem parte dessa histó-
ria de inclusão e diversidade. 
O público presente assistirá 
ao espetáculo Alegra, do Uni-
circo. “O Passaporte Cultural 
está completando quatro anos 
e nós temos muito o que come-
morar! Como sempre digo, o 
Passaporte Cultural é uma fer-
ramenta de transformação que 
permite a ampliação do acesso à 
cultura em todas as regiões flu-
minenses. Esse é o objetivo da 
nossa gestão e estamos muito 
felizes com o resultado alcan-
çado até aqui. Então, sábado é 
dia de juntar pessoas que fazem 
essa história acontecer e cele-
brarmos mais um ano do pro-
grama”, comemora a secretária 
de Estado de Cultura e Econo-
mia Criativa, Danielle Barros.

Passaporte Cultural RJ
O programa foi criado em 

14 de junho de 2021 e é executa-
do pela Escola Estadual da Cul-
tura RJ, ligada à Sececrj. Com o 
intuito de que cada cidadão te-
nha a oportunidade de vivenciar 
a cultura de maneira acessível e 
enriquecedora, já atendeu mais 
de 550 instituições, entre esco-
las públicas estaduais ou muni-
cipais, entidades beneficentes 
de assistência social, associações 
de moradores, universidades pú-
blicas e privadas e secretarias do 
Governo do Estado e dos Muni-

cípios do Rio de Janeiro.
O Passaporte Cultural RJ 

oferece ao público a oportuni-
dade de explorar um circuito 
diverso de atrações por meio 
da parceria com mais de 70 
equipamentos culturais, pro-
porcionando variedade de ma-
nifestações artísticas e culturais. 
Durante os últimos quatro anos, 

os equipamentos mais visitados 
foram o Museu do Amanhã, 
Planetário, Museu do Flamen-
go, Centro de Artesanato Brasi-
leiro (CRAB) e Museu de Arte 
do Rio (MAR), respectivamen-
te. “A principal plataforma de 
democratização da Escola da 
Cultura é o Passaporte Cultural, 
que tem o intuito de ampliar o 

acesso à cultura da população de 
baixa renda, além de incentivar 
a formação de plateia. Ficamos 
muito felizes em ver onde esse 
programa, que é pensado e exe-
cutado com tanto carinho, con-
seguiu chegar e abrir portas por 
todo o estado”, destaca a subse-
cretária de Formação, Acesso a 
Equipamentos Culturais, Difu-

são e Inovação, Claudia Viana.
Além dos equipamentos 

culturais parceiros, o Passapor-
te Cultural RJ leva o público a 
grandes palcos, como o do Thea-
tro Municipal do Rio de Janeiro, 
Teatro João Caetano e Teatro 
Riachuelo, entre muitos outros.

Cronograma de 
celebrações

Para comemorar o quarto 
aniversário do programa, além 
do evento no sábado (14), na 
Quinta da Boa Vista, a equi-
pe do Passaporte Cultural RJ 
preparou um cronograma de 
celebrações de mais três dias na 
Biblioteca Parque Estadual, no 
Centro do Rio.

A programação conta com 
apresentações musicais, de dan-
ça, circense e de teatro das insti-
tuições atendidas pelo progra-
ma, com o intuito de prestigiar 
as instituições que fazem parte 
dessa história.

Confira a programação 
completa:
 11/06 (quarta-feira), às 14h:
Banda Sinfônica Juvenil Flu-
minense de Santa Cruz - Apre-

sentação Musical
Projeto Vidançar - Apresenta-
ção de Dança
Instituto joias do Amanhã - 
Apresentação Circense
Local: Biblioteca Parque Es-
tadual
 12/06 (quinta-feira), às 14h:
Coral dos Correios - Apresenta-
ção de Canto
Academia Valéria Martins - 
Apresentação de Dança
Orquestra Sinfônica Jovem do 
Rio de Janeiro - Apresentação 
Musical
Local: Biblioteca Parque Esta-
dual
 13/06 (sexta-feira), às 14h:
Orquestra Universo da Música - 
Apresentação Musical
Instituto João Gonçalves da Sil-
va - Apresentação de Dança
Teatro de Iguaba - Apresentação 
de Teatro
Local: Biblioteca Parque Esta-
dual
 14/06 (sábado), às 16h:
Grupo Inclusivo Expressar - 
Apresentação de Dança
Presença e fala das autoridades
Espetáculo Alegra -  Unicirco
Local: Instituto Unicirco - 
Quinta da Boa Vista
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Programa é realizado nos 92 municípios do fluminenses

Programa é realizado pela Secretaria d Estado de Cultura e Economia Criativa e tem como objetivo ampliar acesso a cultura

“Esporte e educação mu-
dam histórias e destinos”. Foi 
com estas palavras que o es-
tudante e lutador de jiu-jítsu 
José Ronaldo Renner, de 16 
anos, comemorou o título de 
campeão mundial de 2025 no 
World Champion IBJJF, pro-
movido pela entidade máxi-
ma do jiu-jítsu na Califórnia 
(EUA). O aluno do Colégio 
Estadual Compositor Mana-
ceia José de Andrade, em Ma-
dureira, na Zona Norte do Rio, 
ganhou a medalha de ouro na 
faixa azul, categoria peso-galo, 
até 48,5 kg.

Para chegar ao lugar mais 
alto do pódio, o jovem teve 
uma primeira luta difícil, mas 
venceu o adversário por 2 a 0. 
Já a segunda foi mais fácil, com 
um placar de 8 a 0. A técnica 
de raspagem foi escolhida para 
finalizar o adversário. Nela, o 
atleta inverte a posição do luta-
dor que está por baixo e assume 
o controle sobre o rival. “Esta 
vitória é para mostrar que tudo 
é possível. Sem dúvidas, ela de-
fine todo o meu esforço e von-
tade de querer vencer”, afirmou 
o campeão, sem esconder a feli-
cidade por mais um ouro.

José Ronaldo Renner disse 
que a participação de seus fa-
miliares e da escola foram fun-
damentais para a conquista. 
“Eles me ajudam e me apoiam 
em tudo. O esporte e a edu-
cação podem levar a lugares 
inimagináveis. Com certeza, 
ambos transformam vidas. Eu 
sou um exemplo vivo disso”, 
contou o atleta.

Entre as principais conquis-
tas ao longo da sua trajetória, 
José Ronaldo foi quatro vezes 
campeão brasileiro e sul-ameri-
cano, além de totalizar mais de 
60 medalhas entre competições 

nacionais e internacionais.
A secretária de Estado de 

Educação, Roberta Barreto, fez 
questão de parabenizar o estu-
dante pela vitória.

“O esporte e a educação 
transformam vidas e realizam 
sonhos, além de corroborarem 
para a melhoria da qualidade 
da aprendizagem. Parabéns 
pela conquista, José. Que esta 
vitória sirva de exemplo para 
os nossos alunos e que, assim, 
possamos construir uma ju-
ventude melhor para o Estado 
do Rio de Janeiro”, concluiu a 
secretária.

Aluno da rede estadual do 
Rio é campeão no Mundial 
de Jiu-Jítsu 2025 nos EUA
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José Ronaldo Renner conquistou o ouro na faixa azul
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